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Мы это видели

Дело это 
хлопотное

Где готовят новогодние подарки!
— Непростое это дело, 

хлопотное, — сказал дирек
тор распределительной базы 
управления общественного 
питания А. И. Шелепов, 
подразумевая • расфасовку 
праздничных подарков для 
детей Томска. А  расфасовать 
надо, ни много ни мало. 
140 тысяч. Основная часть 
их будет передана на пред
ставления во Дворце зрелип! 
и спорта, часть подарков от
правится во Дворцы культу
ры, детские учреждения, оз- 
доровительнъ1е лагеря.

Вывозить подарки начнут 
с 25 декабря, так что все 
эти сладкие запасы пока 
хранятся на самой базе. 
Чтобы не испортились, на 
ночь в помещениях отклю
чают отопление. Наверное, 
не из самых лучших усло
вия хранения, тем более что 
конфеты лежат здесь с ок
тября. Но что поделишь... 
Ведь маленькие томичи мо
гли вообще остаться без по
дарков; с ноября, по сло
вам директора базы, конфе
ты с кондитерской фабрики 
перестали поступать. Поэто
му предусмотрительность 
Александра Ивановича при
шлась кстати. Выбор кон
фет (сейчас поступают

только орешки в сахаре) не 
слишком богат, но и он в на
ше время может принести 
радость детям.

Цех фасовки. Группа 
женщин в белых халатах 
расположилась по обе сто
роны конвейера. На первый 
взгляд, работа их кажется 
легкой и увлекательной; бы
стрые руки почти автомати
чески укладывают нужное

\

количество конфет я пере
двигают мешочек дальше. Но 
ведь за один день таких 
движений «набегает» до ше
сти-семи тысяч! Настроены 
работницы не слишком 
празднично; времени отпу
щено на фасовку подарков 
не так уж и много, поэтому 
приходится прихватывать 
выходные.

Много, к сожалению, бра
ка — конфеты сами по себе, 
обертки тоже отдельно. Но 
особенно много нареканий 
вызывают коробочки с 
орешками; то недовес, то 
крьпнки нет. Приходится пе
ревешивать, ведь недовес 
порой составляет 100 грам
мов, а вместо орешков ино
гда попадаются упаковки с 
более дешевым арахисом.

Нет нынче праздничных 
бумажных коробок для по
дарков, поэтому расклады
вать угощения приходится в 
полиэтиленовые мешочки. 
Упаковывают мешочки спе
циальным шриспособлением 
— люверсом. Не позавиду
ешь работницам; достают 
они эти полиэтиленовые лю
версы из ведра с кипятком, 
иначе кнопку просто не за
стегнуть. Быстрю устают ру
ки. Говорят, на ТНХК есть 
специальная машинка, что
бы закрывать эти самые 
люверсы. Очень надеются на 
базе, что появится она и у 
них. Обещал помочь обл- 
соЕпроф, по. увы...

— И все же в срок мы 
управи.мся, — говорят жен- 
щины-фасовщнць1. — Ведь 
мы знаем, как нужны сей
час эти подарки нашим де
тям.
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БЕЗРАБОТНЫ М
Сегодня это слово у нас 

еще звучит диковато, но в 
течение цолутора^двух йет, 
по самым скромным подсче. 
там, в стране без работы ос
танутся более восьми мил
лионов человек. И в то же 
время 2,8 миллиона рабочих 
мест сейчас вообще свобод
ны, а семь миллионов пусту
ют во вторую смену. (По са
мым скромным подсчетам, 
только сфера обслуживания 
могла бы принять четыре- 
пять миллионов человек).

Готовясь к , безработице, 
Томский облисполкстя орга
низовал выпуск информаци
онного бюллетеня «Ваша ра
бота». Вышел его нулевой 
номер, в KOTopOMi помещено

MHO.ro полезных сведении. 
Их дает управление по тру
доустройству и профориента
ции населения.

Напечатаны, например, 
«Положение о пособия по 
безработице», вакансии на 
предприятиях промышленно
сти, строительства, стройин
дустрии, транспорта и связи.

В следующих нсАиерах 
«Ваша работа» намерена 
рассказывать о наличии сво
бодных рабочих мест, а так
же публиковать предложения 
специалистов цредп.риятия.м, 
ергаиизациям', помещать кон
сультации и объявления.

«Ваша работа» будет вы
ходить раз в месяц.

НЕ ПЕЙТЕ С П И Р Т
Как мы и обещали, обла. 

стная санэпидстанция сооб
щает нашим обеспокоенным 
читателям информацию о 
качестве питьевого спирта.

— Томский иищекомбшгат, 
— сказал заведующий са- 
нитарг'о - гигиенические от
делом облСЭС В. Г. Пили
пенко, — 19 декабря разли
вал спирт, полученный с Ма
риинского спиртозавода. Мы 
провели исследования и. ус-, 
тановилп,. что эта партия 
спирта отвечает установлен
ным требованиям и разре
шена к реализации в, торго
вой сети. Вместе с тем у

нас есть информация, что в 
начале декабря в Томокую 
область поступали другие 
партии питьевого 'спи,рта, вы
работанные Мариинским ли- 
керо-водочным заводом, кото
рые могли послужить причи
ной отравления людей в Ке
меровской области. Поэтому 
облС !^  запрещает исполь. 
зование и продажу питьево
го спирта с маркировкой на 
укупорочных пробках « Ма
ри цнсций ЛВЗ.» с датой роц- 
лива с 28 ноября по 6 де
кабря. Помните также про 
подпольные «заводы», ,в ко
торых спирт могут превра
тить в водку.
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% Д Р А М А  НА ДОРОГЕ
Обстановка с выгрузкой вагонов продолжает оставать

ся драматичной. Это еще раз было подчеркнуто на недав
нем совещании руководителей Томского подотдела же
лезной дороги и основных грузополучателей, состоявшем
ся в облисполкоме. Заместитель председателя облиспол
кома Н. Л. Сергеев отметил, что простои вагонов под 
разгрузкой возросли на 31 процент. По-прежнему не
удовлетворительно ведут эту работу коллективы ТНХК, 
Томского завода резиновой обуви, объединений «Сибка- 
бель», «Томлеопром».

В целях упорядочения грузопотока и улучшения раз
грузки вагонов и контейнеров при облисполкоме создана 
специальная комиссия.' Рассмотрен вопрос об оказании 
помощи железнодорожникам в расчистке путей и разгру- 

■ зочных площадок от снега.

В газете «Красное знамя» 
от 20 декабря читательница 
В. Панина предлагает разыг
рывать дефицитные про
мышленные товары в лоте
рею с помощью ЭВМ. Това
рищ Панина не заметила, 
что' торговля давно уже иг
рает с нами в далеко не 
занимательную игру «Что? 
Где? Когда? Сколько?» при
везут. И, только правильно 
ответив на эти вопросы, сча
стливчики отоварят ко€-ка- 
кие талоны. Работающие, 
естественно, в эту игру не 
смогут играть. Им талоны 
останутся на память о годе 
Велой Лошади.

А  что же нас ждет в бу
дущем году? Говорят, будут 
книжки-карточки. И еще го
ворят, что они уже есть у 
спекулянтов. Вот оператив
ность! К  сожалению, все это 
не так смешно. Неужели нет 
управы на этих дельцов, 
объявивших нам экономиче
скую войну? Что ж, на вой
не как на войне. .Поэтому 
предлагаю меры, использо
вавшиеся в годы Великой 
Отечественной.

1. Все 
прикрепить 
столовым.

книжки-карточки 
к магазинам, 

буфетам — так, 
«за-как удобно домашним 

готовителям».
2. Прикрепление произво

дить при предъявлении пас
порта и заносить фамилии 
граждан в списки в алфа
витном порядке (для удоб
ства сверки).

3. Провести сверку спис
ков и выявить «двойников». 
Времени это много не зай
мет, поскольку запись надо 
вести семьями.,

4. При отоваривании не 
только отрывать талоны, но 
и отмечать в списках (как в 
магазинах для участников 
войны).-

5. Депутатским группам 
взять под контроль двшке- 
ние продуктов на базы и с 
базы в магазины ежедневно.

6. Отпускать в магазины 
продукты согласно прикре- 
пительныл! талонам, сдан
ным в торги, а еще лучше— 
народным контролерам. В 
случае расхищения продук
тов по дороге или в магази- 
nai привлекать виновных к

Талоны на сахар... 
и прошлые 

выборы
с  первого января каждо

му томичу по мжсту житель
ства будут именные
покупательские книжки, ко
торые заменят талоны. По 
этой книжке получить лими. 
'Тированные товары (сахар, 
масло и т. д.) можно будет 
только в определенных — 
ОДЯОМ.ЩВУХ — магазинах, 
близ места жительства, так 
сказал заместитель предсе
дателя исполкома горсовета 
Виктор Яковлевич Осташен- 
ко.

В последнее время том
ская исполнительная власть 
приняла ряд дельных реше
ний, чтобы ослабить удар де
фицита по наиболее слабым. 
Одно из таких решений —  
отпуск в специальных отде
лах дефицитных (а недавно 
еще обычных в торговле) 
продуктов беременным.

По Идее введение имен
ных карточек —  тоже не. 
плохая мера. Имея талоны, 
многие, |у кого нет возмояс- 
ности стоять целыми днями 
в очередях, не могли купить 
ни сахара, ни муки, ни мас
ла. А  теперь, если магази
ну действительно будет вы
деляться столько лродукто. 
вых «пайков», сколько за

уголовной ответственности.
7. Средствам массовой 

информации систематически 
публиковать сведения о со-’ 
стоянии то1рговли, называть 
имена спекулянтов, расхи
тителей.

8 . Все деликатесы, осо
бенно импортные, передать 
в «оммерческую торговлю., 
как это сделали в Прибал! 
тике. Считаю, правда, что 
черную икру следует ис
ключить из этого списка и 
передать в ведение онко
центра, так как икра — это 
лекарство ■ и, слава Богу, 
еще не импортное. Тяжело
больным людям она должна 
быть доступна.

9. Все средства, получен
ные от реализации продук
тов по коммерческим ценам, 
направлять на помощь .ин
валидам и одиноким стари
кам.

Знаю, что мои предложе
ния далеки от соверщенства, 
что существуют другие ме
ры. Поэтому предлагаю 
всем включиться в борьбу 
со спеку ля11тами. Только 
вместе мы их одолеем.

В. КАИГОРОДОВА.

м ы в а с ждем
О т 01 до 05 ■■

Кому пиво,
19 октября 1990 гюда при 

Советском, райисполкоме бы
ло зарегистрировано малое 
предприятие «Орион», его 
ко,ммерчес*'ч,м директором' 
стал С. Ф. Сердюков, чело- 
вен. судя .по все.му, нредцри- 
им.чивый.

В том же октябре им. был 
заключен договор с Омским 
пивзаводом на поставку в 
адрес заказчика пива. 18 4.0- 
ября в Томск прибыла пер
вая партия — 552 ящикам 
50 йз них сразу же были 
проданы «Томскрьгбе» (за 
аренду рефрижератора), каж
дая бутылка по госцене— по 
50 копеек. Еще часть това
ра по той Же госцене прода
на своим людям и грузчи
кам. Остальное пи,во пред-

кому пена.
назначалось рядовому .поку
пателю, но уже по рублю 
семьдесят за бутылк-у. Соску
чившемуся по редкаиу в на
ших краях «аиит.ку покупа
телю цена Не стала большой 
помехой, 200 ящиков в «Ори
оне» у one ли реализовать, С 
учетом нревышения рознич
ных цен прибыль составила 
более 5.000 рублей. Возбуж
дено уголовное дело, прово
дится расследование.

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.

ОТ РЕДАКЦИИ. Спеку, 
лянты, конечно, бякн. .И что 
ведется расследование — хо
рошо. Но восстановить все 
пивзаводы в области, в 
числе Томский, —  лучше. 
Даже если это сделает ка
кой-нибудь кооператив.

СРЕДНЯЯ ШКОЛА |№ 6 ПОЛУЧИЛА ПОСЫЛКУ
ИЗ ФРГ. В н е й  у ч е б н и к и  н а  н е м е ц к о м  я з ы к е  
д ля  1—3-х КЛАССОВ НА СУММУ 2.000 ЗАПАДНО- 
ГЕРМАНСКИХ МАРОК.

Такой подарок сделал 
школьникам црофессор Сте
фан Мнцлаф. Газета «Крас
ное знамя» писала о визите 
его семьи в Томск. Будучи 
приглашенным на междуна
родную конференцию, орга
низованную НИИ психиче
ского здоровья, Стефан 
Мицлаф, его жена и дочь по
бывали в гостях у школьни
ков. Для ребят, углубленно 
изучающих немецкий язык.

это была прекрасная воз
можность расспросить свою 
сверстницу о системе обра
зования в ФРГ, о проблемах 
высокоразвитой страны.

На прощание школьники 
и учителя посетовали на то, 
что в нашей стране нет 
учебников, которые знако
мили бы с истинным' поло
жением в ФРГ. И вскоре 
томичи смогли убедиться в 
порядочности, и обязательно-

М . с. ГОРБАЧЕВ:
««Нужны ясные 

и твердые меры»

сти новых друзей. Несмотря 
на свою занятость, профес
сор Мицлаф нашел время и 
сделал все возможное, чтобы 
выполнить просьбу. Он под. 
ключил Мюнхенский инсти
тут им. В. Гете, кото.рый 
способствует развитию не
мецкого языка за границей.

Учебники, присланные 
профессором, хорошо иллю
стрированы, богаты по со
держанию. Шестая школа 
ждет нового визита семьи 
Мицлаф. Связь с Ф РГ 
школьники поддерживают 
также через томского про
фессора Г. В. Заленского.

нши записано жителей, то 
продукты можно будет по
лучить в любой день отве
денного для продажи срока.

Подобную систему закре
пления по магазинам я ви
дел в Прибалтике, причем 
знакомая журналистка ска. 
зала, что она действует чет
ко. «И  продукты не уходят 
«налево»?»— не ловчил я. 
«Проверь», — пожала пле
чами знакомая. Пргаерить 
решили в ближайшем мага
зине. Я подошел к продавцу 
маленького отдела, где вы
давался дефицит — такие 
отделы есть во всех магази. 
нах, — предложил продать 
мне коробку конфет, что сто
ила девять рублей, по двой
ной цене. «Не могу, — отве
тила продавец, хотя рядом со 
мной не было никого, —  у 
нас строгая отчетность».

Будет ли так в Томске, 
скоро узнаем. А  пока томи
чей волнует: останутся ли 
действительны талоны 3-го 
и 4-го кварталов на сахар и 
декабрьские — на масло 
после Нового года?

— На масло — да, —  от. 
ветил В. Я. Осташенко, — 
а па сахар — яряд ли. Свои 
фонды на сахар Томск 
«съел» еще ж 1 октября. С 
тех пор мы подпитывались за 
счеТ' того, что облисполком 
изымал сахар из пищевой 
промышленности или менял 
на какую-то томскую про
дукцию в других областях.

—  Но ведь еще детом и 
осенью местные власти за
веряли томичей, что сахара, 
если его распределять по та
лонам, хватит.

— Надо было уже давно, 
с начала года, давать в Том
ске на талон по 1,3 кг в лю
бой месяц, тогда могло хва
тить. Но шла предвыборная 
кампания по вы?!отам в Со
веты всех уротнен, и том
ские руководители i— канди
даты в депутаты— расщедри
лись, не думая о последст
виях.

Думать о последствиях... 
Помнить, что у палки два 
конца, что надо семь раз от
мерить. Господи, да когда же 
мы этому научимся?!

В этой связи, я спросил у 
заместителя председателя ис
полкома, подумали ли о том, 
что делать студентам, живу
щим на квартирах, но не 
прописанным там?

— Подумали, — заверил 
Виктор Яковлевич, — Пос
ле вьщачи книжек тем, кто 
прописан, в исполкомах нач
нут работать комиссии, ко
торые станут разбираться с 
каждым, кто попал в нестан
дартную ситуацию, и, если 
нет никаких нарушений, вы
давать книжки.

Ну что ж, будем надеять
ся, что у этой палки, прости
те, книжки одна сторона и 
она нас не «стукнет» по го
лове каким-нибудь новым бе
зобразием.

«'На сепаратизме паразити
руют всякие деструктивные 
элементы — это их пита
тельная среда», — заявил 
М. С. Горбачев во время 
беседы с журналистами, со
стоявшейся 25 декабря в 
кулуарах IV Съезда народ
ных депутатов СССР. Он 
подчеркнул, что надо быст
рее идти к разграничению 
полномочий менаду центром 
и республиками, наполнить 
понятие суверенитет реаль
ным содержанием. В каж
дой республике разобрались, 
что жить друг без друга не
возможно. «Разделяясь, мы 
просто утонем», — сказал 
Президент.

Кто-то из представителей 
прессы заметил, что руково
дители Прибдлтики не раз
деляют эту точку зрения.

«Я  думаю, что ,руководи
тели Прибалтики сейчас как 
раз действуют активнее, чем 
те, кто не говорит вообще о 
том, что они собираются вы
ходить из Союза, — ответил 
Президент. — Они это дела
ют, потому что уже обо- 
нсглись — походили и по за
падай, и по северам, и по
няли, сколько перед ними, 
экономических проблем;. 
Они, я считаю, хотят просто 
реализовать свои политиче
ские амбиции».

Я думаю, продолжал Ми
хаил Сергеевич, что мы про
шли уже большой путь и то, 
что казалось нам еще два- 
Т(ри года назад совершенно 
непостижимым, уже сейчас 
стало реальностью. Мы на
ходимся на том этапе, когда 
н политические структуры 
.меняются, и экономика на
ходится в фазе глубоких 
перемен. Сегодня нужна 
стабилизация, потом вхож-' 
дение в. рынок. Надо выхо
дить на Союзный договор. И 
пусть это не смущает — од
ни придут к нему быстрее, 
другие позже. Но надо вы
водить на конституционный 
процесс, иначе все будет 
иметь разрушительный ха
рактер.

С. ВЫГОН.
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Отвечая на вопрос, как . 
долго будет сохраняться по
литическая нестабильность 
в стране, М. С. Горбачев от
ветил; «Уверен, что если мы 
поймем в эти месяцы друг 
друга, то мы сможем стаби
лизироваться уже в тече
ние следующего года. Но 
для этого нужно пойти на 
очень ясные и твердые ме
ры и в политических во
просах, и в финансовых де
лах».

Президент понимает тех 
людей за .рубежом, которые 
иногда не могут восприня’гь 
всего того, что происходит в 
СССР. Мы затеяли глубокие 
серьезные перемены, кото
рые нелегко даются, оказал 
он. Но надо выдержать. А 
ведь даже до обвинений до
ходит. Съезд же начался с 
того, что предложили Прези
дента гнать, Я не скажу, что 
испытываю удовольствие, 
когда наблюдаю этот про
цесс. Он вызывает опреде
ленное волнение, но стара
юсь смотреть на это с поли
тической и философской 
высоты. И в то же время 
вижу, что питает эти пози
ции все-таки острота ситуа
ции. Ее надо снять, и‘ тогда 
пойдут процессы спокойнее, 
конструктивнее. Задача ста
билизации — это сегодня за
дача задач.

«Думаю, что с этим свя
зана реакция Шеварднадзе,
— продолжал Президент. — 
Наверное, в какой-то мере 
он имеет право на это. Те
перь у нас все имеют такое 
право. Раньше имел право, 
но не мог его реализовать. 
Теперь можно было' бы да
же помолчать, а он говорит. 
Но Шеварднадзе, я считаю,
— это человек, который 
уже много сделал для пе
рестройки. Уверен, еще сде
лает много. Вопрос, где и

. как будет он продолжать 
действовать. Пока я сказал 
ему; вьшолняйте свои обя
занности».

И. ВЕКСЛЕР, 
парламентский корр .ТАСС.

О переносе дня отдыха
1. Перенести день отдыха с субботы 29 декабря на 

понедельник 31 декабря 1990 г., а на предприятиях, в 
учреждениях, организациях, где .установлена шестиднев
ная рабочая неделя с выходным днем в воскресенье, — 
с воскресенья 30 декабря на понедельник 31 декабря,

2. Предоставить право предприятиям и организациям . 
с пятидневной рабочей неделей производить по согласо
ванию с профсоюзными комитетами работу 30 декабря 
1990 г.

Работа в указанный день может компенсироваться, по 
соглашению сторон, предоставлением другого дня для от
дыха или денежной оплатой в двойном размере, или при
соединением дня к ежегодному отпуску с оплатой, как 
оплачиваются дни отпуска.

О. «УШ ЕЛЕВСКИИ, 
пре^Гседатель исполкома Томского областного Совета

народных депутатов.

Пятая сессия 
областного Совета

Сессия областного Совета народных депутате» начнет 
свою работу 8 января 1991 года в Большом зале Дома 
Советов.

|В подготовке выпуска 
участвовали; Н. Шеремет, 
Е. Фролов, Ю. Молодцов, 
Т. Кондрацкая, Е. Лисицын.

Реакция за рубежом 
на события в СССР
Обозреватель «НЬЮ-ЙОРК 

ТАИМС» Бъютупил с резкой 
1крит.И|К0Й политики админи
страции СШ А в отн'ошегаии 
Советского Союза. Речь идет, 
пишет он, об отказе СШ А от 
нашего величайшего досто
яния, самого мощного сред
ства влияния -И того, что 
должно быть нашей главной 
целью до внешней политике 
— поддержки, оказываемой 
демократическим' движения.м 
и. получаемой от «их. Порой 
СШ А откликаются на голо
са свебоды, принося яа,.м 
славу и укрепляя наши ду
ховные силы. Но, к сожале
нию, очень часто — как те
перь в отношении Советско
го Союза, на Ближнем Во- 
CTOiKe и в Китае — наша ад- 
м,Ш1,и'страцй1Я ойпвергает. до» 
тенциаа и надежды fle?.vTOKpa- 
т.ичесних сил ради сиюми
нутной выгоды, последнего 
выхода на пути к предатель
ству и iKpaxy.

«ЗЮДДОИЧЕ ЦАИТУНГ»
утверждает, что «противни- 
'кн реформ в , СССР 'иачалн

наступление и они, верят в 
возможность перевода стре
лок часов назад. Они вновь 
возвращаются к своему ста- 
ро.му методу — возлагать 
ответственность за тpyднo^ 
сти в Советско.м Союзе «а 
заграницу, чтобы спа'сти тем 
самым свою систему».

Ме«сиканс1кая газета «ЭК- 
СЕЛЬСИОР» делает следу
ющий вывод; «Все более 
прослеживаемая в послед
ние дни работы Съезда жс; 
сткая линия во внутренней 
политике и невозможность 
«а  практике принять .шеры. 
направленные на установле
ние в СССР рыночной эко
номики, привели к тому, что 
все больше политико'В на 
Западе задумываются о це- 
лесообразяости оказания Со
ветскому ' Союзу экономиче
ской и ’финансовой помощи. 
Но, с другой стороны, отка
зав’ в помощи Горбачеву, 
Запад потеряет лучшего 'со
юзника, какого имел до сих 
пор. Это может также при
вести «  установлен!ИЮ через 
некоторое время в ССОР ав
торитарного режима».

Агентство РЕНХАП пере
дало из Сеула со ссылкой «а  
источники в южнокорейских 
деловых кругах, >что метал
лургические компании Юж-, 
ной Кореи планируют в бу
дущем году увеличить в де
сять раз закупки горячена, 
таной рулонной стали в Со
ветском Союзе и Китае, до
ведя их до 400--560 тысяч 
то'ии.
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Каи зимуешь, город!

Глухие чиновники
Не иссякает поток жалоб 

томичей на плохое снабже
ние холодной и горячей во
дой, на холод в квартирах, 
на затопленные канализа
ционными стоками подвалы. 
Жалобы идут в ‘ конвертах, 
по телефонам. Поч«иу же 
в редакцию газеты «Крас
ное знамя»? Люди объясня
ют так; , обращались в 
ЖЭУ, в ПЖРТ, в ИСПОЛКО
МЫ районных Советов. 
Сдвигов нет. Одна надежда 
на вас. Может, вас услы
шат?

Наша газета регулярно 
публикует материалы о пло
хо организованной в городе 
жилищно, - коммунальной 
службе. Все, начиная от ге
нерального директора объе
динения жилкомхоза города 
В. П. Пешкова, его много
численных помощников до 
ПЖ РТ и ЖЭУ, так ничего и 
не могут услышать (или не 
хотят?), а тем более дать 
членораздельный ответ.

О некоторых, особенно 
возмутительных случаях, мы 
решили крикнуть еще раз 
со страниц газеты. Может 
быть, этот сигнал пробьет 
глухоту чиновников и дело 
сдвинется с места?

...Итак. Звонит телефон.
— Это с ул. Говорова, 

62, из квартир №№ 21, 24, 
27 и других. Беспокоит Ра
иса Васильевна Некрасова. 
Во втором подъезде на всех 
пяти этажах кухни и сануз
лы, ванные комнаты не обо
греваются.

— Надо обращаться в 
ЖЭУ.

— Обращались в ЖЭУ 
№ 11 к Г. Д Сырову. «Жди
те. На следующей неделе 
буду у вас». Не появился. 
Снова звоним. «Буду через 
пять дней». Наконец при
шел. Убедился, что нужны 
сварочные работы. С тем и 
ушел. Теперь и. разговари
вать не хочет. «Есть н по
хуже живут», — отвечает 
он в трубку.

А  ведь во многих семь
ях маленькие дети!

Но молчит начальник 
ЖЭУ. Молчит, и все. Ведь 
От того, что людям плохо, 
Г. Д. Сырову ни жарко, ни 
холодно; на его благосостоя
нии это никак не оказыва
ется.

Как-то автор этой коррес
понденции готовил матери
ал о работе слесарей-сан- 
техников. В ЖЭУ-14 Киров
ского ПЖРТ они перешли на 
бригадный ' хозрасчетный 
••юдряд. То есть им отдали 
весь фонд заработной платы. 
И сразу со1фатилось коли
чество слесарей. Потому 
что озабочены они были не- 
тем, как будут обслуживать 
дома, а простым и конкрет

ным соооражением;.. чем 
меньше людей в бригаде — 
тем больше денег достанет
ся остальным. Не оТ того ли 
квартиры томичей обогрева
ются плохо, а во многих 
подвалах стоят канализаци
онные стоки?

Опять телефонный звонок.
— Говорит Виктор Петро. 

вич Григорьев с ул. Мичу
рина, 79: и с теплом у нас 
не в порядке, и в подвале 
дома воды йо колено. Дол
го мы стучались по кабине
там. Наконец появились 
специалисты, вроде бы на
шли причину, вода из подва
ла ушла. Но вот уже вто
рой день снова накаплива
ются канализационные сто
ки. Помогите...

Чем может помочь газе
та? Привлечь к проблеме 
внимание общественности, 
народных депутатов горсо
вета? Не так давно были 

. опубликованы материалы, в 
которых рассказывалось, от
чего в городе дефицит воды 
из подземного источника, о 
том, что 60 процентов водо
проводных сетей требуют 
замены, что из изношенных 
канализациоеных труб стоки 
уходят под гррод, что... Но 
ни один депутат не счел 
нужным ни высказать свое 
мнение в газете, ни выйти в 
горсовет с депутатским за
просом.

Недавно в редакцию при
шло коллективное письмо. 
И опять о воде.

«Мы, проживающие в об
щежитии завода ЖБК-100 
по адресу ул. Угрюмова, 
1'2, с 30 ноября остались 
без воды; ни холодной, ни 
горячей. Мы — жильцы пя
тиэтажного здания, на каж
дом этаже—по 32 комнаты и 
почти в каждой — ребенок, 
н не один.

Администрация общежи
тия кивает на управление 
«Томскводоканал», а управ
ление отвечает, что нет на
пора и они ничем помочь 
не могут нам. Хотя в девя
тиэтажках по соседству во
да есть и на верхних эта
жах. На днях повесили объ
явление, что воду будут 
давать утром и вечером, но 
это обещание так и оста
лось на бумаге. Воды как 
не было, так и нет. К кому 
еще можно обратиться с на
шей бедой?

КУЗЬМИНА. МИСС, 
ЕВДОШИНА 

(всего 43 подписи).
Да, оложйвшу|Юся, ситуа

цию люди прямо так и на
зывают — БЕДА. Несколь
ко дней подряд в редакцию, 
звонил инвалид Отечествен
ной войны В. Н. Серебрян
ников с ул. Герцена, 15:

— Вот ведь беда, — го
ворил Виктор Николае
вич, — сижу дома в вален
ках и телогрейке, жгу газ. 
Помогите, повлияйте как-то 
на безответственных и 
черствых людей...

Заместитель же председа
теля исполкома Кировского 
Совета народных депутатов
A. А. Анищенко, отвечаю
щий за коммунальные дела, 
привел факты, назвал ули
цы:

— В ноябре были аварии 
на теплотрассах по ул. Гер
цена, Гоголя, Белинского, и 
пришлось их отключать: то 
управление тепловьцх сетей 
это сделало, то Советский 
ПЖРТ. За это время размо
розили батареи в подъез
дах домов. И хотя осталось 
еще повреждение, тепло да
ли, но район этот по-преж
нему не можем согреть как 
следует...

Самое удивительное то, 
что внешне никто вроде бы 
не сидит сложа руки; 
каждый день и в ЖЭУ, и в 
жилищно-ремонтных трес
тах, и в управлениях тепло
вых сетей, и в исполкомах 
районных Советов все выхо
дят на работу, вроде бы за
няты делами. Каждый день 
в 5 часов вечера в исполко
ме горсовета, в кабинете на
ходящегося в отпуске за
местителя председателя по 
комм'унальным вопросам 
Г. В. Коновалова, проходит 
«штаб» из представителей 
тех служб, что отвечают за 
жизн1еобе'спечейие города, и 
ведет этот штаб главный ин
женер предприятия теплосе
тей объединения «Томск
энерго» В. Н. Брюханцев. 
Все громко говорят, опре
деляют СРО:КИ...

■Но людям от этого не 
легче. И прав фронтовик
B. Н. Серебрянников:

— Это прямо беда.
— Да, недостает тепла в 

этом районе, — соглашает
ся А. А. Анищенко. — Тут 
есть и наши грехи... — ведь 
раз.морозили системь! в 
подъездах. Но теперь дого
ворились сделать более 
тщательную проверку всех 
тепловых камер, всех задви
жек.

Но почему средь зи.мы? 
Ведь были же и весна, и 
лето! Почему семьи томичей 
стали заложниками сибир
ской зимы? Нет, скорее все
го, не зимы, а заложниками 
чьего-то разгильдяйства, 
безответственности и равно
душия.

Депутаты районных, го
родского, областного Сове
тов! Вспомните, что вы обе- 
шали свощи .избирателям(!).

п. колотовкин.

т

#3
■ *.ii

Очередь за-И ваном - i i
28 декабря в Томске-7 будет закрыт второй ядерный ре

актор.
— Мы к этой доске меся

ца два Не могли привыкнуть, 
шли на работу, как на клад
бище, — рассказывает 
Е. А. Горбанев, начальник 
первого аппарата, названно
го в свое время Иван-1, — 
и сейчас настроение, можно 
сказать, похоронное. Реактор 
наполовину разобран. В по- 
.мещениях, где стояла аппа
ратура, уже устанавливают
ся рабочие столы для про
изводства по кооперации с 
радиотехническим заводом.

Да, при входе в это зда
ние установлена теперь ме
мориальная доска, сообща
ющая, что здесь работал 
первый в Сибири промыш
ленный ядерный реактор. С 
тех пор, как его остановили 
в августе, здесь , работают 
люди, чтобы обеспечить ему 
спокойный и безопасный 
сон. С наступлением моро
зов над трубой реактора 
появилось легкое беловатое 
облачко, и в городе поползли 
слухи, что он, может быть, 
пр-прежнему работает, , И 
вот нас снова пригласили 
сюда, чтобы показать, на
сколько это неверно.

Первое, самое, пожалуй, 
веское доказательство мы 
увидели на пульте управле
ния, бывшего раньше моз
гом аппарата. В нише, где 
находились приборы, над 
надписью ’ «Мощнцсть в ре
акторе» было пусто. К со
жалению, выразительно по
казать дырку при помощи 
снимка оказалось невозмож
ным. Дырка она и есть дыр
ка.

Зато в соседнем помеще
нии, где будет новое произ
водство, мы увидели, как 
идет демонтаж аппаратуры. 
А  спустившись «а  нулевую 
отметку, смогли запечатлеть 
груду запчастей, ,Их недав-

Lv.
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но от.мывали, и на полу ос
тались лужи. Детали, как 
видите, небрежно свалены 
в кучу, значит, реактор, раз
бирался навсегда, без на
дежды на восстановление. 
Облачко же над трубой оз
начает, что здание реакто
ра отапливается и вентиля
ция выносит через трубу 
теплый воздух.

Совсем скоро на террито
рии этого же предприятия 
появится еще одна подоб
ная мемориальная доска. 28 
декабря планируется, оста
новить еще реактор. Он но
сит имя ЭИ-2. Буква «Э »  
не простое дополнение к 
его имени.

— Это пёршый в нашей 
стране промышленно-энер
гетический комплекс такой 
мощности, — рассказывает 
начальник второго аппарата 
С. А. Сидоренко.— Он был 
запущен в 1958 году и стал 
первенцем атомной энерге
тики. На нем отрабатыва
лись конструкционные осо-' 
бенности энергетических

реакторов, подбирались и 
иапыты,вались сплавы для 
металлоконструкций. Не
сколько раз в ходе капи
тальных ремонтов его мо
дернизировали.

Сергей Андреевич работа
ет на этом реакторе с 1959 
года. Уже девять лет воз
главляет его коллектив и 
гордится тем, что грамотно 
и надежно сам научился 
ак|Сплуатиро;вать ядерный 
гигант и научил этому 
других.

В середине пятидесятых 
он и заместитель главного 
инженера по науке В. Д. 
Богаев сдавали экзамены 
совсем на другой факультет 
в ТПИ. Как лучших абиту- 
■риентов их пригласили за
ниматься атомной энерге
тикой. В те годы твердо 
сказанное «для страны на, 
до» вызывало не усмешку, 
а энтузиазм у молодежи. И 
в последую;щем они честно 
служили своему делу. Сей
час отношение к «ему изме
нилось. На ядерщиков ко

сятся. Но давайте пораз
мышляем, чем виноваты лю
ди, подвергавшие опаснос
ти прежде всего себя. При 
оспариваемой обществен
ностью безопасной норме 
облучения на одного чело
века за целую жизнь 35 
бэр о,ни имели в свое вре
мя ежегодно как минимум 
15 бэр. Можно себе пред
ставить, сколько это будет в 
сумме за 30 лет работы. Но 

• на пенсию они пока не ухо
дят.

Разговаривая со специа
листами такого класса, ведь 
оба они за реальные за
слуги в свое время стали 
лауреатами премии Совета 
Министров СССР, проника
ешься ува1жением. Но и в 
этом разговоре я не удержа
лась от вопроса:

— Вы закладывали осно
вы атомной энергетики, а 
как относитесь к Чернобы
лю?

— Своевременный вбп- 
ррс, — не обиделся Сергей 
Андреевич. — Несколько

членов нашего коллектива 
уехали на работу в Черно
быль. Я сам участвовал 
там в 82-м году в выясне
нии причин очередной ава
рии и скажу прямо: Чер
нобыль созревал не один год. 
Наши специалисты уже то- 
гда заявляли, что добром 
это не кончится, надо уез
жать. В неформальной бе
седе со мной В. П. Брюха
нов заявил, что он лишь 
теплотехник, а реактор не 
знает и не будет знать. Го
ворил он это с бравадой. 
Вскоре в руководстве Чер
нобыльской АЭС не осталось 
ни одного специалиста. У 
нас лодоб'ной аварии не слу
чится и не сл5'чилось пото
му, что операторы просто не 
выполнили бы неграмотный 
приказ. Они так воспитаны. 
В Чернобыле же сумели 
подобрать послушных людей, 
но забыли, что законы фи
зики подчинить невозмож
но.
• С. А. Сидоренко просил 
подчеркнуть, что реактор 
ЭИ-'2 останавливается, хоть 
и отработал свой ресурс, 
вовсе не из-за плохого тех
нического состояния, а по
тому, что Он выполнил свою 
задачу. Коллектив с грустью 
ожидает наступающее 28 
декабря, когда • атомное 
сердце реактора остановится 
навсегда.

После этого события, ко
гда опустятся стрелки рас- 
ходо.меров, которые контро
лирует приборист О. Д. 
Глазунов (на снимке), де
монтировать будут не толь
ко оборудование реактора. 
Вместе с ним остановится 
несколько турбин атомной 
электростанции, находящей
ся рядом.

— Пока для областного 
Томска это ничем не гро
зит, — говорит директор 
завода В. Н. Мещеряков,— 
но ведь придет очередь ос
тановиться и другим реак
торам, от которых томичи 
получают электроэнергию и 
тепло. Чем можно покрыть 
этот дефицит? Кстати, меня 
все время удивляет, что, 
имея возможность получать 
от нас много больше 
электроэнергии, чем сейчас, 
«Томскэнерго» так и не по
заботилось построить ЛЭП 
для ее переброски. Если де
шевая электроэнергия не 
нужна горожанам, ее можно 
отдать на село. Думаю, что 
рыночные отношения заста
вят больше ценить возмож
ности атомной энергетики.

Специалисты Томска-7 
еще надеются, что их опыт 
и знания найдут применение 
в мщ^ных целях, А  пока 
готовится очередное собы
тие, которое можно считать 
и их победой. 32 года работы 
ЭИ-2, промышленного и 
экспериментального реакто
ра прошли в нормальном 
рабочем режиме.

3. КУНИЦЫНА.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.
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ЭКОНОМИЧЕСКАЯ РЕФОРМА В Д ЕЛА Х  И ЛИ Ц А Х Кормовой белок: возвращаясь к теме

Н Е ЗНАЮ, 1ка.кого она 
бывает цвета. Несбы
точная, наверное, — 

розового. Но у А. Н. Лаза
рева, руководителя арендно
го звена из Майкова, имен
но такая — голубая. О ней 
подробнее потом, чуть ниже, 
а сначала — о нем самом, 
человеке интересном, незау
рядном, по-своему сложном 
и противоречивом.

...У конторы отделения

самостоятельности здесь не 
добиться. Если не от Лаза
рева, то от любого его меха
низатора все равно будешь 
зависеть.

Вот такой, что и зубами 
не оазвяжешь, как мне 
показалось, завязался узе
лочек в отношениях между 
майковскими полеводами и 
животноводами. И это при 
условии, когда без высоких 
)эезультатов последних ста-

А. Б. Хижняк, ремонтирую
щий трактор.

— Эх, опоздали, — посо- 
ч.увствовал он. — Анатолий 
Николаевич только что 
уехал в центральную мас
терскую за запчастями.

И вот встреча с ним в 
мастерской.

— Никак отпуск уже за
кончился? — спрашиваю.

— Да нет, еще можно от
дыхать...

ЕГО ГОЛУ ЕЛЯ МЕЧТЙ
встретил своего старого зна
комого — скотника мясно
го гурта В. С. Пилипенко. 
В прошлом году он, как име
ющий права комбайнера, 
помогал арендаторам уби
рать зерновые.' Точно за
разился у них чем-то. По
терял покой, только «  на 
язы'ке: у полеводов условия 
труда райские, а у них, 
животноводов, — вроде бы 
как адские. «Опять ра.зговор 
сведет к этому», — поду-- 
мал Оно так и получилось.

— Да пропади она пропа
дом вся наша жизнь! — на
чал Пилипенко о наболев
шем. — Уже два часа стою 
и жду, когда привезут се
наж, чтобы накормить телят. 
Что хотят эти ме-хавизато- 
ры, то и творят. Сегодня мо
гут привезти' в десять ут 
ра, завтра — в четыре дня, 
и никто им не указ.

■Возят, узнаю, не аренда
торы, но они, выходит, од
ного поля ягода, проблемы 
животноводов их волнуют 
не особо.

— Надо, видимо, и вам 
переходить на аренду,— со
ветую осторожно.

— Бесполезно... Все рав
но будем ходить на поклон 
к Лазареву. А  я ему уже 
сказал; «В  «абалу к тебе, 
Анатолий Николаевич, ни 
при каких условиях я не 
пойду».

Думал, что обидели арен
даторы В. С. Пилипенко, 
когда он им помогал. Нет, 
дело в другом: просто чело
век, так сказать, попробо
вал более свободного труда, 
нагляделся со стороны и 
пришел к выводу, что и он 
имеет на него все права. По 
как реализовать их, не зна
ет. У арендаторов недостат
ка в кадрах не наблюдает
ся. а если оставаться в жи
вотноводстве, то даже отно
сительной хозяйственной

«ssj"'

рання первых оессмыслен- 
ны; они сведутся на нет. 
Парадокс — и только!

Сам А. Н. Лазарев ‘  уже 
месяц — в отпуске. Знаю 
его хорошо: любит рыба
чить, охотиться. «Наверняка 
в тайге пропадает», — по
думалось с сожалением, 
ибо после разговора с Ва
силием Семеновичем про
сто невозможно уже было 
отмежеваться от его про
блем, не разобраться в них. 
На всякий сдучай заглянул 
■к главному майковском.у 
арендатору домой.

— Да был где-то... На
верное, ушел в гараж, — 
развела руками жена Ирина 
Адександровна, прибежав
шая на время из детского 
сада, где работает (сын дал 
телеграмму, что демобили
зуется, ’Сдет домой, —■ ра
достно, но и хлопоты Бсе- 
таки).

Из гаража вся лазаревс
кая «дружина» — В. К. Си
маков, В. А. Миляев, братья 
Зубаревы и Майковы, И. В. 
Засядько и другие — уже 
ра.з'ьохалась. В нем лишь

— Так что, (Зез тебя все 
встало бы?

—  Дело не в этом... Со
бираемся ехать в тайгу за
готавливать лес. Пока нет 
морозов и глубокого снега, 
нужно заготовить, а потом 
можно опять в отпуск. Вре
мя, как говорят, деньги!

Майковские арендаторы, 
взяв два года назад под 
свою руку растениеводство, 
вскоре арендовали и пилора
му. С осени заготавливают 
лес, 'зимой его пилят.

— В прошлом году, — 
уточняет Лазарев, — дали 
около трехсот кубометров 
пиломатериалов, подучили 
немалую выгоду. Пошли 
материалы в основном на 
ремонт жилья, животновод
ческих помещений. Нынче 
напилим еще больше. Нуж
но возобновить на селе 
строительство: уже два го
да не сдавали ни одного до
ма. Приезжие семьи вынуж
дены жить даже в санпро
пускнике, в завалюшках... 
Разве это дело?

Среди полеводов района, 
особенно совхоза «Молча.

1новсК|Ии», арендаторов не
мало. Но чтобы КТО-ТО из 
них взял в аренду сушиль
ное и складское хозяйст
во — это, извините, лишн.чя 
обуза. Майковские же сами, 
по своей инициативе доби
лись, чтобы эти производст
венные объекты были, под 
их началом.

— Это же естественно! — 
удивляется Анатолий Ни
колаевич тому, что многие 
подобных действий не хотят 
понять,— Если мы выращи
ваем зерно, мы должны его 
и перерабатывать. А  то 
■как-то несерьезно получает
ся: производим мы, а прода
ет ■кто-то другой.

Майковским механизато
рам есть что продавать. В 
районе они получили нынче 
самый высокий урожай зер
новых — по 18,8 центнера с 
гектара (это уже в амбар
ном весе). И кукурузу вы
растили на славу — по 600 
центнеров зеленой массы с 
гектара. В некоторых отде
лениях из-за нерасторопнос
ти кормозаготовителей нын
че остались на лугах невы- 
кош^еяными целые гривы. А  
они и Свои убрали, и успе
ли дополнительно загото
вить 250 тонн сена на верх- 
иесоровских угодьях.

— Больше бы заготовили, 
да, нельзя обижать индиви
дуальный сектор,— поясняет 
Лазарев. — Редко кому в 
Майкове не смогли помочь 
техникой.

Кто-кто, а Анатолий Ни
колаевич знает, как тяжело 
■готовить корм вручную. Всю 
жизнь держит скотину. 
Только в зиму пошло в его 
личном хозяйстве четыре 
головы кр,упного рогатого 
скота и пять овец.

Логика развития привела 
сейчас майковских аренда
торов к мысли, что неплохо 
бы бььто взять в аренду и 
животноводство, то есть пе
ревести на нее все отделе
ние.

— Сама жизнь заставляет 
делать это,— объясняет Ана
толий Николаевич. — Ка
балы тут никакой, ибо вы
года обоюдная. Будем с жи
вотноводами работать заод
но и деньги получать с ко
нечного результата — мяса 
и молока. Только нужно 
здесь все просчитать... — 
И добавляет; — Призна
юсь, это моя голубая меч
та...

В. РЫНДИН.
• • • '

НА СНИМКЕ: А. Н. Ла
зарев.

Фото А. МОКА.

Багряная нива амаранта
Еще шестьдесят лет тому назад гениальный 

ученый - генетик, растениевод Н. И. Вавилов внес 
амарант в список Д ля внедрения в сельскохозяйст
венное производство наряду с подсолнечником и куку
рузой. Успешные испытания (этой культуры в нашей , 
стране были проведены в 80— 50-е годы, но дальнейшего 
развития дело, к сожалению, не получило.

И ТОЛЬКО в 198:7 
году создано на|учно- 
производственное объ- 

, единение «Ам;арант»,
задачей • которого являет
ся получение семян для 
расширения посевов и прак
тического использования — 
приготовления масла, ле
карств, белкового концентра
та, крахмала, муки, других 
продуктов. Руководит, про. 
граммой доктор биологичес
ких наук Ленинградского 
университета И. М. Магоме
дов. В коллекциях Всесо'юз- 
ного института растение
водства собрано 200 образ
цов амаранта различного гео
графического происхожде
ния — зернового, кормово
го, овощного, декоративного.

В прошлом году в масш
табах страны амарантовое 
поле занимало .всего 24 ты
сячи гектаров, зато посевы 
распространяются от Укра
ины до Приморского края. 
Внедрение ценнейшей куль
туры стало нарастать после 
состоявшейся в Казани пер
вой Всесоюзной конференции 
по проблемам возделывания 
и использования ее, особен
но в связи с решением про
блем кормопроизводства. 
Ведь высокие потенциаль
ные возможности высоко
белковой культуры — ама
ранта — очевидны: урожай 
зеленой массы кормовых 
видов, в зависимости от пло
дородия почвы, достигает 
2.500 центнеров с гектара, 
а семян — до 30 центнеров. 
В лабораториях Казанского 
ботанического сада из ама
рантовой зеленой массы вы
делен белок, превосходящий 
по своему составу белково
витаминный концентрат 
(БВК) микробного происхож
дения. По оценкам экспер
тов, он по питательности

приравнивается к молоку и 
сбалансированностью амино
кислот — лизина, аргинина, 
лейцина, ванина, аспараги
новой кислоты и других — 
■превосходит все традицион
ные KoipMOBbie культуры.

Совершенно очевидно и 
другое: внедрение амаран
та сдерживается отсутстви
ем сортов и высокопродук- 
тивных популяЕЦий, приспо
собленных по зовам iK 
конкретным местным агро
климатическим .условиям., 
трудоемкостью семеноводст
ва. Необходимы усилия на
уки и производства.

В НАШ ЕЙ ОБЛАСТИ, 
как швестно, цент
ром интродукции но

вых высокопродуктивных 
растений — с целью ис
пользования в сельскохо
зяйственном производстве— 
является Сибирский ботани
ческий сад при Томском го
сударственном университете. 
Три года назад начались и 
лабораторные исследорания 
амаранта. Первая публика
ция по полученным резуль
татам, с краткими агротех
ническими рекомендациями, 
была сделана в газете 
«Нрасное знамя» (июнь 
1989 года), а по итогам по
левых опытов подготовлен и , 
издан Томским ЦНТИ ин
формационный я.ист6к
«Амарант — высокобелко
вая кормовая культура».

За период изучения 22 
образцов амаранта, получен
ных из Всесоюзного инсти
тута растениеводства, оте
чественных и зарубежных 
ботанических садов, нам 
удалось выделить лучшие 
виды и на их основе путем 
отбора создать популяции 
кормового направления —

для возделывания в южных 
районах области.

Подсчет сравнительной 
продуктивности гектара тра
диционных силосных куль- 

. тур, возделываемых в кол
хозах и совхозах, показал: 
амарант дает на 70— 80 
процентов переваримого 
протеина больше, чем куку
руза 'И подсолнечник,’ а во- 
обхце обеспеченность проте
ином кормовой единицы 
амаранта вдвое выше.

Конечно, это не означает, 
что следует сеять только 
амарант, Разум:нее всего ,ре
комендовать его зеленую 
массу в качестве белковой 
добавки к однолетним зла
ковым компонентам, силосо
вать в смеси с кукурузой— ' 
■короче, использовать как вы- 
со.копродуктивный концен
трат.

Характерно, что в семе
нах амаранта содержится от 
3 до 7 процентов масла, ко
торое по своим достоинст
вам приближ'ается к облепи
ховому и эффективно ис
пользуется в медицине. В 
'Воронежском университете 
удалось из них выделить 
бе.лково-липидный .комп
лекс, который можно ис
пользовать не только в кор
мопроизводстве, но и в  пи
щевой промышленности. За 
рубежом, стоит сказать, се
мена зернового амаранта 
скупают мелкие предприни
матели и производят пото.м 
различные кондитерские из
делия. ■Очень вкусны поджа
ренные семена, приправлен
ные медом. /Из муки гото
вятся смеси для ваш, ола
дий, можно испечь хлебцы...

В ОЗНИКАЕТ естест
венный вопрос: что
же у нас?

■В 1990 году семена кор
мового амаранта селекции 
Сибирского ботанического 
сада, с разработанной техно
логией возделывания, на 
договорных условиях пере.

даны для размножения и 
производственного испытания 
в сельскохозяйственный коо
ператив «Заря» Кожевни- 
ковского района. Погодные 
условия прошлого лета ока
зались благоприятными для 
роста и развития ценной 
культуры. Правда, возделы
вание на семенные цели 
породило ряд трудностей, 
главная из которых — от
сутствие специальной тех
ники. А  это значит много 
ручного труда, увеличи.ва-^

- лась себестоимость. И все'  ̂
же урожайность зеленой 
массы амаранта, полученная 
в кооперативе, в среднем 
составила 700 центнеров с 
гектара, а на отдельных 
участках достигла 2.000 
центнеров.

Самое ценное, что мно- 
гообещающими опытами в 
«Заре» заинтересовались во 
многих хозяйствах области. 
Тем более что семена, дове
денные до необходимых кон- 
диций, реализуются по за- 
яв/кам без задержек. Есть 
надежда, что амарантовое 
поле в области в 1991 го
ду может возрасти до 8.000 
■гектаров (для сравнения — 
начинали с 20).

Амарант, помимо прочего, 
растение очень красивое, с 
багряным отливом, выгля
дит весьма притягательно. 
■Кто знает, может, и .это 
подсознательно наводит на 
мысль: сторонники белково- 
витаминного концентрата 
(БВ(К), готовые «единым 
махом» решить все П]эобле. 
мы кормопроизводства, 
умышленно уводят нашего 
земледельца от магистраль
ного пути. Ведь жизнь убе
дительно показывает, что 
далеко не все друРие резер
вы использованы.

В. РЫКОВА, 
научный сотрудник 

Сибирского ботанического 
сада при Томском 

государственном универ. Г 
снтете.
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Наши консультации

_____

с  1 января на территории 
Томской области для всех 
водителей наступает время 
новых оценок их действий. 
После долгих дебатов, дора
боток президиум областного 
Совета народных дацутатов' 
принял .решение о некото
рых мерах повышения безо
пасности дорожного движе
ния. Об этом разговор с на
чальником областной госав- 
тоннспекции Виктором Пет. 
ровняем МАШУКОВЫМ.

— В проекте, который
предлагала госавтоннспе(Кг 
ция областному Совету, бы
ло немало щгддложений. 
Прошли два: проверка зна
ния правил движения у тех 
водителей, кто систематиче
ски их нарушает, и введение 
штрафных стоянок. На
сколько это решение смо
жет повлиять на изменение 
дорожной ситуации?

— Да, мы вносили еще 
предложение о повышении 
штрафов за грубые, оредна- 
меренные нарушения, на
пример за управление 
транспортом в нетрезвом со
стоянии, без удостоверений, 
за превышение скорости. 
Однако прокуратура и суд 
не поддержали это, объяс
няя тем, ' что действующая 
Конституция не дает права 
областному Совету изменять 
штрафные санкции, преду
смотренные союзным Ука
зом. Будем надеяться, что 
обновленная Конституция 
такие полномочия местным 
Советам предоставит. Пото
му что именно областной 
Совет видит реальное поло
жение дел на своей террито
рии. И он должен не при
глаживать ситуацию, а изме
нять ее, не затягивая бо
лезни. Сейчас происходит 
именно так.

Но убежден, что лаже

принятые меры позволят 
эффективнее влиять на наи
более рьяных нар^ппителей. 
Кстати, крупицы опыта есть 
уже и в нашей области. В 
Асиновском, Зырянском, 
Каргасокском, Чаинском 
районах уже год действуют 
штрафные стоянки. Там ме
стные Советы оказались ре
шительнее.

ции районных подразделе
ний милиции.

Карточки учета наруше
ний водителей, проживаю
щих в других раойнах, в те
чение трех дней будут на
правляться в подразделения 
ГАИ по месту жительства. 
Так что без внимания ГАИ 
не останутся и нарушения, 
допущенные на «чужой»

вая большой объем работы 
регистрациояно - экзамена
ционных пунктов и отделе
ний, 0ТО, види.мо, будут вы
ходные дни. Плата за такой 
з1сзамен будет выше, чем у 
тех, кто приходит в обыч
ный рабочий день. Естест
венно, что не сдавшие стан
дартный экзамен будут от
странены от управления

Новый год по-новому
-  Раньше визитной кар

точкой водителю служил 
«штрафной» талон. Сейчас, 
когда говорят о нем, обяза
тельно добавят: преслову
тый. Однако он позволял 
инспектору ГАИ различить 
«закоренелого» нарушителя 
и совершившего нарушение 
впервые. Сейчас таких тало
нов нет. Все вроде бы равны. 
Л  в решении говорится о 
том, что за три |и более на
рушения »  течение года во
дитель будет направлен на 
проверку знания правил
движения. Как это будет
выясняться?

— В Томске это сделать 
просто. Инспектору потре
буется лишь несколько ми
нут, чтобы узнать, какой во
дитель перед ним. Здесь да
вно и надежно действует ав
томатизированная система 
учета нарушений. О каждом 
водителе можно получить 
подробнейшую информацию 
у дежурного ГАИ. Труднее 
немного будет в районах. 
Там придется создавать руч
ные картотеки на наруши
телей. Но сейчас уже нача
та работа по ко.мпыотерпза-

территории. Естественно, 
выявляться систематичность 
нарушений будет и при-рас
смотрении административ
ных материалов.

— Предположим, у води
теля есть три нарушения, за 
которые предусматривается 
пересдача экзамена в ГАИ: 
превышение скорости, нару
шение правил обгона, проез
да перекрестков, пешеход
ных переходов или железно
дорожных переездов. Что 
дальше?

— Если принимается ре
шение о направлении води
теля на проверку знаний 
правил, то составляется 
протокол об изъятии у него 
водительского удостовере
ния, выдается постановление. 
С ним он должен прийти в 
регистрационно - экзамена
ционное подразделение ГАИ 
(во всех районах у нас соз
даны такие пункты). В Том
ске, .как;, впрочем, и везде, 
водители-нарушители будут 
сдавать экзамен в общей 
очереди, никаких льгот им 
предоставляться не будет,
никто ради них не станет
менять распорядок. Учиты-

транспортом. И будут сда
вать до тех пор, пока ие 
сдадут. После успешного эк
замена водитель получит эк
заменационную карточку, 
которая и является основа
нием для возвращения удо
стоверения.

— А  теперь ю штрафных 
стоянках. Где они будут соз
даваться?

— В Томске стоянка обо
рудована на Иркутском 
тракте рядом с ГАИ. В рай
онах такие стоянки будут 
при отделах милиции. А  ес
ли такой возможности нет— 
то на базе имеющихся в 
районе^ или городе стоянок. 
Все стоянки будут надежно 
охраняе'иыми. Напомню, что 
доставляться на штрафную 
стоянку будет тот транс
порт, водитель которого был 
нетрезв, не имел удостове
рения или машина была без 
номерных знаков. Есть спе
циальный акт, который бу
дет заполняться при поста
новке транспорта на штраф
ную стоянку. Водитель по
лучит отрывной талон акта. 
Время, за которое взимает
ся плата за хранение на сто

янке, исчисляется с момента 
задержания до момента 
принятия должностным ли
цом ГАИ или отдела внут- 
ценних дел решения о вь!дч 
че транспорта.

— Личный транспорт 
сможет получить его кладе, 
лец...
— Да. Для этого он должен 
будет предъявить документ, 
подтверждающий право вла
дения этой техникой, талон 
к акту'приема и хранения, 
документ, удостоверяющий 
его личность, квитанцию об 
уплате за доставку и храпе 
ние транспорта.

— А  если машина или 
мотоцикл не зарегистрирова
ны в ГАИ?

— С охраняемой стоянки 
их владелец сможет полу
чить только после регистра
ции.

— Кто будет платить за 
государственные машины?

— Полномочный пред
ставитель их транспортной 
организации. Государствен
ные, кооперативные пред
приятия, учреждения для 
получения временно задер
жанного транспорта должны 
будут предъявить: доверен
ность на получение техни
ки, путевой лист на перегон 
автомобиля со стоянки до 
автохозяйства, банковское 
поручение или квитанцию 
Оплаты за доставку и хране
ние транспорта, талон акта.

— В течение длительного 
времени за машиной никто 
не появляется. Что тогда?

— Если транспорт со сто
янки ие будет востребован 
в течение полугода, то в со
ответствии с Гражданским 
кодексом и по решению, суда 
он будет реализован.

Да, хлопотное дело. Если 
вспомнить количество нару
шений и нарушителей в 
этом году. Но есть шанс: с 
нового года просто не нару
шать! А  своих знакомых из 
других областей, приезжа
ющих в Томск на машинах, 
томичам надо предупредить 
в письмах: нарушать не
стоит, ведь и чужие маши
ны могут оказаться на 
штрафных стоянках...

Много или мало?
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В То.мской области заре
гистрировано чуть больше 
50 тысяч единиц государст
венного транспорта. В лич
ном пользовании находится 
65 тысяч автомобилей. Мо
тотранспорта — почти 70 
тысяч. Интересно, что в 
1989 году «прирост» был 
всего на 2,5 тысячи, в этом 
году — на 8 ,8. Государст
венной техники стало боль
ше на тысячу, личного — 
на 3.5 тысячи. Большой

.рост .мотоциклов (на 4 ты
сячи) объясняется цросто; в 
этом году упростили прави
ла их регистрации, поэтому 
владельцы «стальных ко
ней» смогли наконец-то уза
конить их.

Количество техники воз
растает, а завезти продук
цию ,в магазин не на че.м, 
на остановках — масса на
рода, вызвать такси —про
блема. .

Пешехбды не бте+ают

Еще 21 ноября на мосту через Ушайку 
по (улице Балтийской произошла аварця. 
И месяц (прикрывала «дыру» веревка с 
красными тряпочками. Не доходили руки у 
работников хозрасчетного участка запщты 
сооружений ;до этого моста. И о безопас

ности щешеходов. здесь'позаботились свое
образно: перестали чистить дорожку, что
бы с моста никто не свалился.

Длинное название у этого участка, дли
тельны и сроки его работы...

Пьют водители, пьют и 
пешеходы. И обязательно их 
потянет туда, где машины. 
Один решил отдохнуть у 
одного из домов па Москов- 
скс'.и тракте, на него и на
ехали «Жигули». Студент, 
вместо того чтобы идти по 
тротуару, пошел по проез
жей части. Качнуло его, да 
так, что ударился о борт 
проезжающего мимо попут
ного грузовика. С диагно
зом «сотрясение головного

мозга, скальпированная рана 
головы» был доставлен в 
больницу. Шестидесятитрех- 
летняя женщина выбежала 
на проезжую часть перед 
самосвало.м. В диагнозе у 
всех этих потерпевших зна
чился алкоголь.

44 происшествия про
изошли в этом году по вине 
нетрезвых пешеходов, 45 
человек пострадали, а двое 
скончались.'

ссПристегните ремни!»

Самые-

самые
.Самый сложный период 

на дорогах — с мая по ок
тябрь. Заметно становится 
больше транспорта, различ
ных раскопок на дорогах. 
Больше становится и нару
шений. Пик в этом году 
пришелся на июнь. А  самые 
тяжелые происшествия, в 
которых погибло много лю
дей, были в июле и марте. 
А  вот июнь, август и сен
тябрь особенно неблагопри
ятны для пешеходов.

Самые тяжелые дни для 
Томска — пятница, суббо
та и понедельник. На них 
приходится большее коли
чество происшествий.

Самое аварийное время— 
послеобеденное, особенно с 
16 до 18.

Улицы, HHi которых в 
этом году погибло более 
двух человек: проспект Ле
нина, Иркутский тракт— 
по 4; улицы Балтийская, 
©онзальная. Красноармей
ская, Нахи.мова, Смирнова, 
проспекты Кирова и Фрун
зе — по 3; улицы Сибир
ская, Мичурина, Севасто
польская, Елизаровых,
Яковлева, Пушкина — по 2 
человека.

Кто-то находит, 

кто-то теряет
в  этом году 3.551 томич 

получил водительское удо
стоверение. 615 человек го
товились к экзаменам само
стоятельно, в основном это 
мотоциклисты. А  вот 669 
водителям - профессионалам 
пришлось сменить работу:

на разный срок они лишены 
своих удостоверений. Рас
стались со своими нравами 
и 1.024 владельца личного 
транспорта.

Чего не знают 

водители?
Осн^ной причиной ава

рий в Томске остается 
пьянство. Не обходится ни 
одного дня, чтобы не задер
живались нетрезвые води
тели или по их вине не со
вершалось происшествие. 
Томские водители слабо 
разбираются в правилах ма
невра, проезда пешеходных 
переходов и перекрестков, 
но очень любят быструю ез
ду. В сельской местности 
причины аварий — пьянст
во, скорость и обгон.

Погода была вполле нор
мальной. Асфальт сухим. И 
стрелка показывала ско
рость уже свыше 120 кило
метров в час. Догнав впере
ди идущий трактор с при
цепной , телегой, MifciUHa 
стукнулась о борт. Крышу 
снесло, а автомобиль не
сколько раз опрокинулся и 
со своей полосы движения 
перелетел на другую. Води
тель и его жена были при
стегнуты ремнями безопас
ности. Это их и спасло. Ре
бятишек выбросило через

крышу. Один упал на обо
чину дороги и г-огиб. Вто: 
рой скатился по .>клону на. 
сыпи и остался жив...

Про ре;лни безопасности 
и пассажиры, и водители 
сегодня забывают. В Япо
нии же разработаны специ
альные ремни для тех, кто 
сидит на задних сиденьях 
а|Втомобилей, для ребятишек. 
Может, и на.м стоит поду
мать об этом? Конфликтных 
ситуаций на наших дорогах 
возникает больше, чем в 
Японии...

Веселый нороД «Резинки»
Завод резиновой обуви 

славен не только своей про
дукцией, но и своими води
телями. В этом году ПО 
человек были наказаны ра
ботниками ГАИ. В основ
ном это личные , вла

дельцы. Общая сумма штра
фов — 4.560 рублей. 31 во
дитель лишен удостовере
ний. 39 человек управляли 
транспортом, когда были 
нетрезвыми. Веселый народ 
на «'Резинке»!

Выпуск подготовила А. Коптяева.

КОИУ ДОБАВЯТ ПЕНСИЮ
Об этом спрашивают читатели Е. Богданова, в. Коршунов 

и другие.
Hiaш корреспондент С. ПОЗДНЯКОВА взяла интервью у 

заместителя заведующего облсобесом Е. П. Ш ИШ КИНОЙ.
Корр.; — Евгения Петров- лидов с детства и воспитав- 

- на, мы обещали нашим чи- шим их до восьмилетнего 
тателям продолжить ком- возраста, следует напомнить, 
ментарии нового пенсионно- что новый Закон предостав- 
го Закона. iB предыдущей ляет им право на пенсию по 
публикации шел разговор о возрасту но достижении 50 
первом этапе перерасчета, в лет. А  в Т|рудавой стаж за
ходе (Которого повышены считывается время ухода за 
пенсии участникам войны, малолетними детьми в воз- 
жителям блокадного Ленин- расте до трех лет (в общей 
града и вольнонаемному со- сложности не более 6 лет), 
ставу Действующей армии, время ухода за ребенком- 
Как в дальнейшем будет инвалидом в возрасте до 16 
реализовываться новый За- лет, время ухода за инвали- 
кон? дом первой цруппьг и за

Е. Шишкина: — В при- престарелым, достигшим 80-
нятом Законе «О  пенсион- летнего возраста. Поэтому 
ном обеспечении граждан в обращении за пенсией 
СССР» перерасчет ранее на- впервые необходимо, поми- 
значеиных пенсий планиру- документов об учебе,
ется поэйгапно. Второй этап стаже и заработке, предста- 
перерасчета пенсий начина- вить свидетельства о рож- 
ется с 1 января 1991 года. Дснии детей и сообщить об 
С этого срока будут повы- 'Уходе за перечисленными 
шены все пенсии, назначен- нетрудоспособными гражда-. 
ные до 1 января 1991 года, нами (если такой уход осу- 
Размер понышени'я зависит Ществлялся). Если же пей
от продолжительности пре- уже выплачивается, то 
'бЫ'вания на пенсии и опре- эти документы следует

представить дополнительно.
Хочу обратиться к пен

сионерам — участникам

деляется по следующей шка
ле:

хельно еадбаВ|Ка составит 
5 рублей,

QT 5 до 10 лет — 10 руб
лей,

от 10 до 15 лет— 15 руб
лей,

до 20 л.ет — 20от 15 
рублей,

от 20 до 25 лет — 30 
рублей,

свыше 25 лет — 40 руб
лей.

-  Требуются ли для это- ^
го повышения какие-то до- 
кументы от пенсионеров? ооъемег

— Нет, не требуются. Про 
должительность пр^ываиия

рии на Чернобыльской 
АЭС. 'Вам необходимо пой
ти в райсобес по 'месту жи
тельства с документами, 
подтверждающими факт 
участия в ликвидационных 
ра;ботах, так как никаких 
сведений об этом в пенсион
ных делах нет.

— А  что следует знать о 
новых (правилах исчисления 
заработка тем лицам, в от
ношении которых Закон 

в полном

— В пе(рвую очередь то, 
что в зараооток для исчис-

на пенсии исчисляется со дня ления пенсии учитываются 
назначения пенсии до 1 ян- эсе виды оплаты труда, 
варя 1991 года. В этот срок включая оплату за сверх- 
засчитывается время полу- урочную работу* и совмести- 
чения пенсии по любому ос- тельство. Не учитываются 
нованию; по выслуге лет, то'лько выплаты единовре- 
старости, инвалидности, пер- ценного характера. Следует 
сональной пенсии. также знать, что среднеме-

— А  как определяется заработок для исчи-
продрлжительность пребы- сления пенсии пошвомуЗа- 
вания на пенсии, если в по- берется за любые пять
лучении пенсии был пере- лодояд из последних 15
рыв? К примеру, гражданин работы перед обращени-
с 1951 по 1954 год получал пенсией, независимо
пенсию по инвалидности, за- от имеющ1« б я  перерывов в 
тем признавался трудоспо- Рвооте. ио желанию оора- 
собным, а с 1977 годГполу- ™вшегося за пенсией в 15- 
чает пенсию по старости. летнии период работы не вклю- 

В приведенном приме- '^^^тся время работы, втече- ̂ ■ ~ хльга ггл'тппт'П гчч сттэ па ттг'ст TITJT50
ре в срок пребывания на ние которого он являлся инва-
пенсии засчитается .время лидом нли получал возмеш.е- 
получения пенсии по инва- ущерба, причиненного 
лидности -  4 года и цремя Увечьем, осуществлял уход 
получения пенсии по старо- инвалидом первой группы 
сти — 14 лет. Об1щая про- ребенко:и-инвалидО|М в 
должительность пребывания возрасте до 16 лет, а также 
на пенсии составит 18 лет, а ^  престарелым, достигшиси
размер повышения (.по шка
ле) - 20 рублей.

— Предстоящее повыше
ние не зависит ни от про
должительности стажа, ни 
от размера заработка?

80-летнего возраста, или 
находился в отиуше по 
уходу за малолетними деть
ми.

— Есть ли какие-то еще 
особенности этого этапа не

совершенно верно, на рерасчета. 
это-м этапе перерасчета про- — Имеются. Они касают- 
должительность стажа и ве- ея минимальных размеров 
личина заработка никакой пенсий. С января 1991 года 
роли не играют. Исключение вводятся новые размеры ми- 
составляют только матери, нимальн.ьих пенсий по инва- 
имеющиа детей-инвалидов с лидности третьей группы и 
детства, участники ликвида- пенсий по случаю потери 
ции последствий аварии на кормильца. 'Кроме этого,, все 
Чернобыльской АЭС, дети— минимальные пенсии будут 
круглые сироты и получате- назначаться с применением
ли пенсии по старости в по- 
вьшенных максимальных 
размерах за ра^ту в уголь
ной, металлургической и

(районных коэффициентов.
— Каковы же новые раз

меры этих пенсий?
— У инвалидов третьей

оборонной отрасл!ях про- группы пенсия не может 
мьиплениости. В отношении быть ниже 35 рублей плюс 
перечисленных лиц новый действующий районный но- 
Закон .вводится с 1 января эффициент. Что касается 
1991 года в-полном объеме, (минимальной пенсии по слу-

— Поясните, что озвача- чаю потери кормильца, то
ют слова «Закон вводится в она зависит от категории 
полном объеме»? нетрудоспособного члена се-

— Это значит, что пен- мьи. Пенсия на детей, пре- 
сии, назначенные этим ли- старелым родителям и ру
нам до введения в действие прутам не 'МОжет быть ниже 
Закона, с 1 января 1991 года 35 рублей . плюс районный 
будут лересчитываться в коэффициент. ^Е)сли же полу- 
размерах, установленных но- чателем пенсии по случаю 
■вы.м Законом, с учетом, но- потери кормильца является 
вых правил исчисления ста- инвалид первой группы или 
жа, заработка, надбавок. дети-инвалиды с" детства

— Тогда для этих людей первой и второй групп, то
важно, чтобы В' пенсионном размер их пенсий не может 
деле были полные сведения быть ниже 70 рублей плюс 
о стаже и заработке? районный коэффициент.

— Конечно, потому что — Д как будет в этих 
размер пенсии находится в случаях начисляться надбав- 
тесной зависимости от про- ка за время пребьгаання на 
должительности стажа и ве- пенсии к прежнему или но- 
личины заработка. Женщи- вому минимальному разме- 
.иам. имеющим детей-инва- ру?

— Эта надбавка будет 
начисляться к прежнему 
минимальному размеру. Но 
если пенсия с повышением 
за число лет пребывания на 
пенсии окажется ниже ново
го минимального размера, к 
выплате будет назначен но
вый минимум. Например, 
пенсия на ребенка после 
смерти одного из родителей 
назначена в 1988 году в 
размере 37 рублей. Семья 
проживает в г. Колпашеве, 
где действует .районный ко
эффициент 30 процентов. За 
три года пребывания на пен
сии размер повышения по 
.шкале составит 5 рублей, но 
новый минимум пенсии по 
случаю потери кормильца 
Для этой местности не мо
жет быть ниже 45 рублей 50 
.копеек (35 рублей плюс 30

. процентов районный коэф
фициент). Поэтому к выпла
те с 1 января 1991 года 
этой семье будет назначена 
пенсия не 42 рубля, ‘ а 45 
■рублей 50 копеек,

— А  что можно расска
зать читателям о социаль
ных пенсиях?

— Это новый, вид пенси
онного обеспечения. Соци
альные пенсии будут назна
чаться не ,работающи.м пре
старелым гражданам: м.узкГ- 
чинам, достигшим 65 лет, 
женщинам — 60 лет, кото
рые не приобрели права на 
трудовую пенсию, а также 
неработающи.м инвалида.м 
первой, второй, третьей 
групп при отсутствии у них 
права на трудов)у1ю пенсию. 
Пользуясь случаем, обра
щаюсь к те.м гражданам, 
кто не получает пенсии и 
относится к вышеназванно- 
м.у кругу лиц, и даиглашаю 
их в райсобесы для офор- 
..мления социальной пенсии. 
При обращении необходим 
паспорт и имеющиеся в на
личии .документы о стаже, 
учебе, военной службе, для 
инвалидов— сцравка ВТЭК. 
Просьба обрашдться в дни 
и часы для приема населе
ния (в г. To.\iiC.K€— вторник и 
пятница с 9 до 13 часов).

— С 1 января 1991 года 
вводятся новые правила вы
платы пенсии по старости 
работающим пенсионерам. 
Что необходимо знать в этой 
связи пенсионерам и руко
водителям пре,дприятий?

— Действительно, с 1 
января 1991 года из.меняет- 
ся' порядок вьшлаты пенсии 
по старюсти работающим 
пенсионерам. Работающим 
(участникам войны, а также 
пенсионерам, работающим в 
качестве рабочих и масте
ров, пенсия выплачивается в 
полном размере, независимо 
от получаем'ого заработка. 
На таких же условиях вы-, 
плачиваются пенсии по ста
рости работающим в сель
ской местности учителям 
школ, педагогически.м работ
никам в дошкольных и 
других детс(ких учрежде
ниях, медицинским работни- 

■кам в учреждениях здраво
охранения и .социального 
обеспечения, сестрам мило
сердия -.в обществах Красно
го Креста и Красного Полу
месяца.

Что же касается других 
работающих пенсионеров по 
старости, то нм пенсия вы
плачивается в полном разме
ре, независимо от п-олучае- 
.мого заработка только ори 
условии заключения сроч
ного трудового до
говора. Если такой до
говор не будет заключен, 
то в период до 1 июля 1991 
года во всех сдучаях пенсия 
должна выплачиваться в
размерах, предусмотренных 
законодательством до введе
ния в действие нового Зако
на.

Пенсии по инвалидности 
работающим пенсионерам • 
выплачиваются в полном 
размере независимо от полу
чаемого заработка.

Всем работающим пенсио- 
нера.м пенсия должна вы
плачиваться только по месту 
работы через бухгалтерию 
предприятия, учреждения, 
организации, кооператива, 
колхоза.

Новое в законе

А до СИХ ПОР поло
жение судебной сис- 
те.мы в стране было 

просто бесправным. Долж
ностные лица, попирая 
закон, могли запретить сво
им подчиненным работни
кам, являющимся народны
ми заседателями, участво
вать в суде в рассмотрении 
Конкретных дел. Доходило 
до того, что, например, в 
областном суде при рассмот
рении уголовного дела о хи
щении в особо крупных раз
мерах возникла угроза 
срыва процесса, на который 
были вызваны многочислен
ные свидетели, другие 
участники.

А  повинен был директор 
химфармзавода А , Корбут, 
препятствовавший явне в 
суд народного заседател: 
Б. Богданова, работника 
предприятия. Беседа с ди
ректором не дала положи-

MHI
тельного результата. Отка:-; 
он мотивировал тем, что 
лично с ним никто не гово 
рил и не согласовывал.

В то вре.мя Закон еще не 
был принят. Пришлось воз
действовать на руководите
ля, используя рычаги ста
рой системы: направлять
информацию в Ленинский 
райком партии с просьбой 
понудить ‘  коммуниста 
А. Корбута соблюдать за
кон. Другого способа воз
действия у суда в тот пери
од не было.

Отсутствовали должные 
правовые рычаги и в иных 
сдучаях. А  руководители, 
проявляя неуважение к су-

Верховный Совет СССР принял 2 ноября 1989 года Закон 
«О б  ответственности за неув^ТКение к суду». С его приняти
ем декларация о судебной власти наконец-то начинает при
обретать правовую основу.

ду, могли сорвать явку ра
ботника в суд, не исполняли 
судебное решение.

Не доволЬ'НЫ1е те.м ■нл(И 
иным решением суда (а та
кие всегда есть по любому 
судебному делу) могли ос
корбить, унизить, нахамить 
суду. Могли даже высказать 
угрозу.

В принятом Законе эти 
вопросы нашли конкретное 
разрешение. Хотя он и да.

лек от своего совершенства.
Каковы же теперь рыча

ги воздействия? Так, умыш- 
ленное неисполнение долж. 
ностньш лицом решения, 
приговора, определения, по-' 
становления либо воспре
пятствование их исполне. 
нию влечет за собой уго. 
ловную ответственность — 
штраф от 300 до 1.000 руб
лей.

Неуважение к суду, выра-

зивш'ееся в злостном укло
нении от явки в суд, нару
шение порядка во время су
дебного заседания, а равно 
совершение в нем каких-ли
бо действий, свидетельству
ющих о явном пренебреже
нии к суду или установлен
ным в с.уде правилам, вле
кут административную от
ветственность в виде адми
нистративного ареста на 
срок (ДО 15 суток или штра

фа в размере до 100 р,уб- 
лей.

Предусмотрено ад.минист- 
ративное взыскание с долж
ностного лица в виде штра
фа до 100 рублей при вос
препятствовании под ка- 

, ким-либо предлогом явке в 
суд народного заседателя.

Предусмотрена уголовная 
ответственность за вмеша
тельство в разрешение су- 
дебньЕС дел; за угрозу по 
отношению к судье или на
родному заседателю, а 
равно их 6ЛИ31КИ.М' родстве.н- 
никам; за оокорбление 

. судьи или народного заее- 
дателя.

И подобные уголовные

дела появились в нашей 
практике. Например, Алек
сандровский районный ■ на
родный суд рассматривал 
гражданское дело по иску 
В: И. Подалко к Л. И. По- 
далко и Т. А. Подалко об 
уменьшении размера ал,и- 
ментсв. Не довольная реше
нием суда мать ответчицы 
Т. А. (Подалко — В. А. 
Майнгард — позвонила в 
суд и наговорила немало 
гадостей в адрес судьи.

Поскольку оскорбление 
было нанесено в связи с де
ятельностью по осуществле
нию правосудия, председа
тельствующая по делу Е. П. 
Чернецова обратилась с 
заявлением к прокурору о 
привлечении Майнгард к 
уголовной ответственности.

Предварительным и су
дебным следствием ^тэт 
факт был установлен в пол

ном объеме. В. А. Майнгард 
была признана виновной по 
статье 176-3 УК  РСФСР 
(оскорбление судьи), и ей 
назначили уголовное нака
зание в виде штрафа 300 
рублей.

Осужденная согласилась с 
таки.ч решением Стрежев- 
С.КОГО городского наррдняго 
суда, не обжаловав приго
вор 'В установленном Зако
ном порядке.

Есть и другие примеры 
применения Закона «Об 
„.гветственности за неува
жение .к суду». Думается, 
его принятие — один" из 
обязательных шагов на пу
ти к становлению, правового 
государства. Уважая суд, 
мы учимся уважать Закон.

В. МИРОНОВ, 
заместитель председате

ля областного суда.
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Враво, оркестр! Враво, маэстро!I »

21 и 22 декабря и Малом 
Дале прошли концерты, по- 
священнью светлому ге- 
НИК) Бетховену, звучала, 
переливалась звучащая
красота, пели скрипки, ви
олончели. вплетались голоса 
других инструментов в гимн 
человеку, ■ природе, творцу. 
В центре ятого праздника 
музыки находился удиви-- 
тельный. ане1)гичныи, невы
сокий седой человек, обь- 
единнвший своим трудом и 
вдохнонение.-и оркестр и 
зал. музыкантов и тех, кто 
пришел под своды старин
ного храма.

Имя народного артиста 
РСФСР и Северо-Осетин- 
окой АССР лауреата Гос- 
пре’.иии С-ОАОСР им. Коста 
Хетагурова Павла Ар
нольдовича Я дыха хорошо 
известно слушателям мно
гих городов нашей страны. 
До декабря нынешнего го
да гастрольные маршруты 
не приводили широко при
знанного в Союзе и за р.убе- 
жом ма,эстро в наш город. 
И вот результат совместной 
работы ди))ижера и коллек
тива музыкантов Томского 
оркестра концертная
лрограмма из бетховеис.ких 
'произведений.

Много говорится сегодня 
о том. что надо спасать 
культуру. И вот в оркестр 
пришел человек, который, 
споим трудом, всей, своей 
жизнью вот уже почти 70 
лет бережно несет и сохра
няет высокие традиции му
зыкального исполнительско
го искусства. На репетици
ях с маэстро из Владикав
каза царила высокая требо
вательность, эпизоды на
пряженной работы сменя
лись шуткой — юмор седо
власого маэстро, казалось, 
неисчерпаем. Нет сомнений, 
что чуткая томская публи-

Поиск

о МИЛОСТИ 
К ПАВШИМ
Уважаемая редакция! 

Пожалуйста. выполните 
мою убедительную iipoci.- 
бу. Я ходатайствую о 
милости к павшим в бо
ях на «ОЛЯХ Великой 
|Отечестве1шой войны. 
Ми.!юсти <-вяи(енной и 
последней, . па которую 
они имеют право. Давно 
заждались этого их ос
танки па иеочастиой бе
лорусской земле. Не по
вернется язык, чтоб об
винить другую реснубли- 
K.V. Сам видел ее беды 
военные, знаю о черно
быльской трагедий 
где ей было справиться с 
захороней|Иями всех вои
нов? Вот их кости в бо
лотах. лесах и сегодня 
напоминают, что не вы
полнили живые свой че
ловеческий ДОЛГ перед 
ними. А полегли в тех 
боях и многие сибиряки.

Недав1го па мое имя 
из г. Витебска пришло 
шисьмо от членов воен
но-патриотического клу
ба «Поиск». Почему мне? 
Я находился в составе 
2.6-11 стрелковой дивизии. 
Выл разведчиком отдель
ного лыжного батальона. 
Дивизия наша входила в 
31-ю армию Зчго Белорус
ского фронта. Какие бы
ли тяжелые бои,', никогда 
це .заб.уду. Участвовал в 
обороне 'Москвы, осво
бождении г. Калинина. 
Ельни. Смоленска. Ви
тебска, в штурме Кениг
сберга.

С какой же просьбой 
обратился «Поиск»? Жи
тели Витебска пишут 
книгу о боевом пути Ви
тебской Краснознаменной 
ордена Суворова 25-й 
стрелковой дивизии. Вос
поминания фронтовиков 
им очень нужны. Но 
г.лавная-то просьба их не 
только к (5ЫВШИМ вои
нам. Надо ока.зать и ма- 
териалыг.ую помощь во- 
ен'но - патриотическому 
кл.убу. Каждый ведь по- 
шшает, как трудны, 
скольких сил требуют 
подъем, перезахоронение 
останков погибших вои
нов на территории ©ССР. 
РСФСР, в Прибалтике — 
по всем местам, где вое
вала 25-я стрелковая ди
визия.

Вратья, сестры, мужья, 
маши- дети н внуки, от
кликнитесь на просьбы 
клуба «Поиск»!

Сообщаю его коорди
наты; ВОСР, г. Витебск, 
ПТУ -Мл 19. яоенно-нат- 
рнотическнй клуб «П о
иск», Л. А. Вурдо. Для 
переводов: г. Вите(^к, Ж е
лезнодорожное отделе
ние Жилсопбапка, счет 
№ 000700989 МФО
405252.

Г. ЖАРОВ, 
инвалид Великой 

Отечественной войны.

ка верну.лась бы в концерт
ные залы, если бы каждая 
программа оркестра готови
лась так тщательно, вдохно
венно и профессионально.

Сложная сит.уация в нас
тоящее время у Томского 
си.м'фопичеекого оркестра: 
художественный руководи
тель и . главный дирижер 
Илмар Лапиньш заключил 
контракт с Мостарским сим
фоническим оркестром
/Югославия), исполняющий 
обязанности главного дири
жера Олег Солдатов закан
чивает Ленинградскую кон
серваторию, концертмейстер 
оркестра Сергей Зеленкин 
приглашен в Югославию в 
оркестр г. Нови-Сад.
. Дирижеру Павлу Ядыху 
удалось объединить музы, 
кантов, увлечь £воим замыс
лом, nHtepnperanHeft бетхо- 
венских произведений, и 
оркестр продемонстрировал 
на этих двух концертах вы
сокое мастерство, полную 
отдачу. вдоУиовение, i.oto- 
рое было по достоинству 
оценено публикой. После 
оваций зала дирижер обра
тился к слушателям со сло

вами благодарности за лю
бовь к музыке, за горячи!! 
прием и [Цжзвал их беречь 
и уважать замечательный 
томский оркестр, творчес
кий потенциал которого, 
сказал маэстро, велик. Пол
ную поддержку и отклик 
встретил дирижео у испол
няющего обязанности кон
цертмейстера оркестра Вик
тора Королева. Группа пер
вых скрипок звучала сво
бодно, ярко. Струнные во
обще удостоились большо!! 
похвалы маэстро.

Счастливым стало и 
участие в программе со
листки Московской филар
монии лауреата .междуна- 
нодных конкурсов Натальи 
Власенко. Бесспорными для 
всех были возросший уровень 
ее .мастерства, эмоциональ
ность, блестящий пианизм, 
радовали природный артис
тизм. унаследованный от 
отца, известного музыканта, 
ппофессора Московской кон- 
сеоватории Л. Н. Власенко, 
одного из лучших интерпре- 
татО'Пов творчества велико
го Ветховена.

Высокое искусство объ
единяет людей — под
тверждение тому почувст
вовали люди на этих неза- 
бывае.мых концертах.

Л. КУЛИКОВА.
После концерта наш кор- 

1>еспондент встретился с 
П. А. Ядыхом и попрооил 
его поделиться впечатлени
ями об оркестре.

— Впечатления очень от
радные, — сказал Павел 
Арнольдович,- — Томский 
оркестр состоит из грамот- 
ных, высочоП|Рофессиональ- 
ных музыкантов. Понрави
лись их внимание, сосредо
точенность, умение прислу
шаться к малейшему штри
ху в работе дирижера. Все

это было особенно важно 
при подготовке и исполне
нии нынешней бетховенской 
nporpaMMbii. Ведь произве
дения для бетховенского ве
чера были выбраны очень 
сложные. Шестая симфония, 
в отличие от бетховенской 
револ’юционной романтики, 
рисует образ простого чело
века и его тр,у1д па зе.мле. 
человек этот бесхитростен: 
он чист и прям, и Бетховен 
рисует его тоже просто, с 
чистотой и бесхитрост
ностью. Но передать эту 
простоту чрезвычайно слож
но.

Иное дело увертюра 
«Леонора» №  3 — это во
площенный революционный 
порыв ,к "свободе, к свету. К 
тому же эта музыка посвя
щена героическому челове
ку — женщине, стремящей
ся освободить любимого.

Оркестр сумел найти

к-

краски для воплощения та
ких контрастных образов. 
Он преданно служит боль
шому искусству. Оледует 
сказать доброе слово и п 
руководстве Томской! фи
лармонии. В океане му
зыкального примитива и 
пошлости оно твердо прово
дит линию, направленную 
на последовательную про
паганду высокого искусства. 
Особенно важно, что в Том
ске есть специальные дет
ские абонементы. Это забо
та о подрастающих слуша- 
телях, это попытка при
вить молодежи настоящую 
интеллигентность, попытка 
противостоять телевидению, 
на котором, увы, гос
подствует третьесортная 
эстрада. Iia.K /музыкант, я 
испытываю к Томской фи
лармонии естественную бла
годарность за эту деятель
ность.

Фото А. ПЕТРОВА.

ч-

Соревнования стали редкостью?
На богашевской лыжне школьники Томской области

Оживленно было на бога- 
шевских холмах в послед
ние дни уходящего года. Па 
гостеприимную землю ОПХ 
им. Б. Н. Сидореико 
впер|Цые съехались более 
двухсот юных спортсменов- 
школьнпков ,на свое традици
онное областное первенство 
по ЛЫЖ1НЫМ roHiKa'M.

Программа соревнований 
включала в себя гонки на
3.5 и 7,5 км, эстафету 
3 x 3  км для девушек и 
гонки па 5, 10, 15 пиломет- 
ров, эстафету З у б  кило- 
■метров для юношей.

В личиргх гонках в своих 
возрастных группах дважды 
победу одержали Елена По- 
велечко' и Алексей Гвозда
ре,в (оба из ДЮСШ-5 гор
оно), вх успех повторил Ев
гений Югов, а гонку на
7.5 км выиграла Татьяна 
Гравер (оба из Шегарской

ДЮСШ), на 5-километровой 
трассе победительницей 
стала Оксана Турок (с/к 
«Юпитер»), iB эстафете 
З у З  километра лучшей 
была команда Кривошеин- 
ского района в составе Ма
рины Лобыня, Евгении Прей- 
■мак и Наталии Масалки- 
ной, а в эстафете З у б  ки
лометров победили Роман 
Моисеев, Алексей Гвозда
рен и Алексей Бирюков 
(ДЮСШ-5 гороно).

В об'щекомандном зачете 
первое место с большим 
преимуществом заш>ла пер
вая команда ДЮСШ-5 rap- 
0,но (19 очков), второе мес
то — у второй команды 
этой же спортшколы (50 
очков), на третьем — ше- 
гарцы (53 очка).

Как ни парадоксально, но 
хорошие соревнования в на
шем некогда лыжном Том

ске стали восприниматься 
как редкость. Скажем доб
рые слова благодарности 
директору ОПХ им. Б. И. 
Сидоренко В. Н. Апчаруку, 
зав€дующем1у районо Том
ского района М. М. Сенчи
ну. директору Моряковской 
ДЮСШ В. С. Ламеке за их 
горячее участие в осущест
влении этого события.

Приходится только сожа
леть, что в этом лыжном 
празднике не',приняли учас
тие ребята 'ИЗ Тегульдетско- 
го, Парабельского и Колпа- 
шевского районов.

С. «КОННИКОВ, 
главный судья.

почетный судья СССР 
по спорту.

НА СНИМКАХ: Елена
Повелечко н ,победители в 
эстафете З у б  км — воспи- 
танннкн ДЮСШ-5.

Действительно
независимая?

«Независимую газету», 
претендующую стать об
щенациональной трибу
ной для свободной и объ
ективной информации, 
начал и.здавать в Москве 
коллектив журналистов, 
возглавляемый Виталием 
Третьяковым, бывшим 
заместителем главного ре
дактора «Московских но
востей». 21 декабря вы
шел в свет ее первый но
мер.

Стартовый тираж — 
150 тысяч, но к концу 
следующего года его на
мереваются увеличить до 
полумиллионного. Сейчас 
газета, будет выходить 
три раза в неделю на 
восьми полосах большого 
формата (формат «Прав
ды» и других газет), в 
дальнейшем планируется 
перейти на пятиразовый 
выпуск на 16 полосах. ■

Хотя учредителем но
вого печатного органа яв
ляется Моссовет, редак
ция оговорила свою «сво
боду» и от влияния уч
редителя. Проведение 
линии вообще какой-либо 
политической партии за
прещено уставом газеты.

О чем же будет она пи
сать? О событиях, проис
ходящих 'как в нашей 
стране, так и за рубежом. 
Это — политика, эконо
мика, международная, 
жизнь, дипломатия, жшнь 
общества, искусство, раз
личная справочная ин- 
фопмация.

Так что быстро расту- 
-щая газетно-журнальная 
рать столицы пополни
лась еще одним много- 
обещающи.м и.зданием,

Ю. БЕРСЕНЕВ, 
корр. ТАСС.

4®кК1»АСМОС
^ З Н А М Я

«(») ш L *  1

К читателям с<Томской недели»
Всех, кто постоянно шкупает «,Недельку» в киосках 

«Союзпечати», хотим обрадовать, что с 1 января у «Том
ской недели»''более чем на 30 тысяч экземплиров увели  ̂
1Ч1ИТСЯ тираж. Ее смогут еженедельно получать и все под- 
1ПИОЧИКИ газеты «(Красное знамя». Остается только доба
вить, что с 4 января «Томская неделя» изменит свое на
звание на «ПЯТНИЦУ» и будет выходнть по пятницам, 
а не во вторник, как обычно. Реклама и объявления в 
наш рекламно-информационный выпуск «Пятница» при-, 
намаются в редакции «Красного знамени», в кабинете 

403. Телефон для оправок 21-06-60, Частные объявле
ния принимает объединение «Томскоблбытетгоавка» по 
адресу: ул. Студенческая, 7. Тел. 44-77-39.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 27 декабря

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильм. 9.05 — «Человек 
и закон». 10.20 — «Клуб путе
шественников*. 11.25 — «Дет
ский час» (с уроком англий
ского языка). 12.Э0 — «Время*. 
13.20 — На чемпионате мира 
по шахматам.

С 13.35 до 17.30 - перерыв.
17.30 — «Движение без опас

ности». 18.00 ,— «Контакт-фо
рум». 18.30 — «Время». 19.00 
— «...До 16 и старшй». 19.45 — 
Минуты поэзии. 19.50 «Доб. 
рыми глаза'ми увидеть красо
ту». 20.05 — «Все реки текут». 
8-я серия. 21.00 — «Время».
21..30 — Актуальное интервью. 
21.40 — Кинопанорама. Н о в о - 
г о р н и й  выпуск. 23.40 — ТСН. 
23.55 — На чемпионате мира 
по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 -■ «Истинное и видимое». 
Научно-популярный фильм. 
8.36, 9.35 — Природоведение.

4-й класс, 8.55, 9.55 — «Вни
мание: елка!» Мультфильм. 9.05 
-- Испанский язык 1.й год. 
10.05 - Испанский язык. 2-й
год. 10.35, 11.35 — Физика. 8-й 
класс. 11.05 — «ТелеЭКО». 12.05 

«20 декабря». 3-я серия. 
,13.10 Ритмическая гимнасти
ка.

С 13.40 д о  16.45 — перерыв. 
16.45 — «Пуп земли». Доку, 

ментальный фильм. 17.15 —
Ритмическая гимнастика. 17.45
— На IV Съезде народных де
путатов СССР. 19,45 —- «Спо- 
койной кочи, малыши!» 20.00
— На IV Съезде народных де
путатов СССР. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 - - «20 декабря». 4-я 
серия — «ВЧК» 22.35 — «Кол
лаж». 22.40 - Кубок мира по
фристайл5',

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30 — «Пресс-экран». 19.45
— «Служба 01». «Внимание: ел
ка!» 20.00 — «О нсизни и поли
тике». 20.35 — «По просьбам 
зрителей». «Пять вечеров». Ху
дожественный фильм.

Т*атр

Редактор
В. А. ИВАНОВ.

ДРАМЫ
27 декабря. «Семейный ужин 

в половине второго» -  19
юного ЗРИТЕЛЯ

27 декабря. «Остров сонро 
вищ» --- 19.

Кино

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

27 декабря «Жажда мести»
—  10, 12-40 15-20, 18-10, 20-50.

нмени М. ГОРЬКОГО
27 декабря, «Золото Манке, 

ны» (две серии» 8-39. 1 1 .
13- 30, 16, 18 .30, 21 «Я —  су 
масшедший» —  9, 10-50 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10. 20, ' 21-50.
«Возвра1цение Ахматовой» _

^9. 10-30.

«ОКТЯБРЬ»
27 декабря. «Обреченный на 

одиночество» —- 8-50. 10-50.
14-50, 16-50, 20-50. «Зимняя виш. 
ня» —  12-50, 18-50. «Хищник» 
“ 9, И . 13. 15. 17, 19, 21.

«ПИОНЕР»
27 декабря «История о прин. 

цессе-пастушне и ее верном но
не Фаладе» - - у, 10-40, 12-20. 
«Вундеркинд» —  14. 13-40
«Фантомас разбушевался» —.
17J.20, 19.10. 21.

ямеяи И. ЧЕРНЫХ
27 декабря. «Царская охота» 

(две серии) —  9, 11.30 14
16-30. 19. 21-30.

«СИБИРЯК»
27 декабря. «Верните бабуш

ку» —  9-20. «Мистер Питкин в 
больнице» —  11 IS, 15 17, 19, 
2 1 .

«АВАНГАРД»
27 декабря «Сердце ангела»

(две серии) —  17, 20.
ВИДЕОЦЕНТР

27 декабря. Мультфильм «Кот 
в сапогах» —  10-20. «Язычес. 
кая мадонна» —  12. 16, 20. «За. 
колдованный доллар» —  14, 18.

МЕНЯЮ 2-комнатную 
благоустроенную квартиру 
(30,3 кв. м) улучшенной 
планировки в г. Витебске на , 
равноценную в г. Томске 
или п. Лоскутово Томского 
района. 1 -й этаж и район 
И|ркутского тракта не пред
лагать. Обращаться по тел. 
94.31-27 с 18 до 21 часа.

« * «
ПРОДАЮ мотоцикл

«Урал М67-36», выпуск 
1984 г. Обращаться: г. Томок, 
,ул. Нахимова, 18, кв. 511, 
с 18 до 22 часов, или по тел 
26-94-19.

• • »

МЕНЯЮ двухэтажный 
частный дом (отопление во- 
дяное, .местное, -есть огород), 
на двух- и однокомнатную 
благоустроенную квартиру. 
Тел. 77-26-95, с 8 до 17 ча
сов.

« • •

ОНи МУ благоустроенную 
квартиру на год и более в 
любом районе города для 
двух человек. Тел. 22-23.35,
в любое время.

* * «

Потерялся кобель породы 
ньюфаундленд '(водолаз), 
окрас черный, возраст— один 
год 8 месяцев, в р-не ост. 
«Ул. Ялтинская». Нашедше
го просим сообщить за воз
награждение ,по тел. 
22-23-35 или: г. Томск, пер. 
Донской, 20, 'КВ. 2.

МЕНЯЮ 2-комнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Балакове Саратовской 
обл. на 2- или З-комнатиую 
благоустроенную в г. Том
ске. Тел. 44-19-91, 49-86-71,
после 17 час.

»  « •

Выражаем гл,убокую бла
годарность коллективу авто
колонны №  2042, родным и 
Друзья.м, разделившим с на
ми горечь утраты мужа, от
ца и дедушки Николая 
Алексеевича Апраксина.

• ♦ •

ПРОДАЮ полдома и ав
томобиль «ВАЗ-21110».

Обращаться: 634014,
Томск, , ул. 2-я Лесная, 40, 
КП. 1. Ост. «Сосновый бор».

Сократим время и расходы
Для разработки нескольких программ автоматизиро. 

ванной системы информации автотранспортных предприя
тий вам потребуется много месяцев и несколько десят1юв 
тысяч рублей.

Если вы приобрели компьютер «ДВК-З» (СМ 1420, 
СМ 1300), мы сократим время п ваши расходы мини- 
мум в три раза, если вы приобретете у нас програ-ммное 
обеспечение автоматизированной информационной систе- 
•мы:

— программное обеспечение релактооа 
АИ'С А'ТП:

баз данных

— база данных «Учет .подвижного состава АТП »;
— шаблон (таблица) распечатки, базы данных АТП 

«Оперативная сводка по учету автотранспорта»:
база данных «Подвижной состав АТП д.'я »'осавто- 

инспекции» (техосмотр).

А  также шаблоны и базы данных по учету и движе
нию материальных ценностей и запчастей на "складе, по 
контролю исполнения директивных документов и .зада
ний, поставленных на контроль.

ЗАХОДИТЕ: ул. Герцена, 72/2, «ТОМ СКТРАНСБЫ Т». 
ЭБОНИТЕ: 21-38-22 — УРАЛЬЦЕВ ВЛАДИМИР

— РАЭГ>'ЛЯББ^ ЛЕВ 
АЛЕКСЕЕВИЧ — начальник АСУ.

'iimmiiimiiimiiiiiiiiiiiimiimiiiiiiiiiiiiigimmimiiiiinnii

МЕДИКОСТР
приглашает высококвалифицированных штукатуров.маля - 
РОБ, отделочников, плиточииксв, .плстников. Оплата три- 
Да-^едельно-премиальная. Справки по тел, 23-06.'64, 
23-30-38.

Продукция из дерева
Торгово-«промышленное объединение «Росса» заклю

чит договоры на реализацию на внешнем рынке продук
ции из дерева: стулья, стеллажи, доски клеевые, плинту
са, штапики, штакетник, прищепки, хлебницы, наборы 
кухонные, плечики, кубики, санки плетеные, кони-качал- 
ки, бочонки, изделия из бересты, резьба по дереву.

Купим пишущую машинку с латинским 'Шрифтом. 
Обращаться по адресу: 634050. Томск, а/я 702.

iiiimimimiiiimmimiiiiiiiimiiiiniiiiiiiiiiiiiiimimiiHtm.

Быстро и надежно
Организация «Технотрон» предлагает блоки дальней 

связи Б д е  М'С 0585 для ПК «Электроника МС 0586». 
Стоимость блока — 950 руб.

По вопросам приобретения блоков обращаться по ад
ресу: 634042, Томск, ул. Ивановского, 2, организация 
«Технотрон». Тел. 75-02.07.

■iiiiMifimmiiimmiimimiiiiintimiiminiiinnimnniiHni

• Высокое качество *'
9 Низкие цены
• Короткие сроки

— поставка компьютеров типа IBM РС/АТ/ХТ:
— бухгалтерия и делопроизводство на базе локаль

ных вычислительных сетей;
— множительная , техника, телефаксы;
— за,рубежная видео-, аудиоаппаратура,
— посреднические и маркетинговые услуги;

Свяжитесь с нами, и мы решим ваши проблемы. Ма
лое предприятие «ЭЛВКТ». Тел. 22-51.90. 22-51-13.

Вниманию руководителей 
организаций!

в связи с ликвидацией треста «Томскпромстрой» про
сим произвести взаиморасчеты в течение месяца со дня 
опубликования объявления в газете по адресу: г. Томск, 
ул. Елизаровых, 49, тел, 44-27-27.

■ ш «1 т д 11Ш 1И 111И11111Ш11И1ш и т и п м 1 1 и ти и 1111И1и ш и и

Д ля тех, кто создает
совместные и малые предприятия, межотраслевое объеди
нение технологии материалов (г. Абакан) предлагает 
СБОРН'ИК НОРМАТИВИЫХ ДОКУМЕНТОВ по созда
нию совместных и малых предприятий. Цена — дого- S  
ворная. *

Справки по тел.; в г. Томске 
кане — в-70-94.

49-27-63, в г. Аба-

iiiiiniinimiiHiimiitiininmiiiiiiinmiiinmiiuiiiiiinmuHi

Вниманию инвалидов 
Ленинского района!

Ждем вас каждый понедельник с 14 до 17 часов, в 
среду и пятницу с 10 до 13 часов по адресу; г. Томск, пр. 
Ленина, 422,— для оформления документов члена Всерос
сийского общества инвалидов и уплаты члецоких взносов 
за 1990— 1Ш1 гг.

Справки по тел. 77-11.48, 77-30-32, 77с77-77.

Коллектив конторы мате
риально-технического снаб_ 
жения ТЛК «Томлеспром:^ 
выражает глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу смерти участии, 
ка Великой Отечественной 
войны и ветерана труда

Коллектив НПКО «Лес- 
интерсиб» выражает глу
бокое соболезнование А. С. 
и А. С. Пановицыным по по
воду смерти отца, ветерана 
труда

ПАНОВИЦЫНА
Сергея Ивановича.

Педагогический коллектив 
средней школы № 24 выра: 
жает соболезнование учи
телям П, П. и А. С. Ятчен- 
ко в связи с кончиной пос
ле продолжительной болез
ни матери

БУНБИЧА
Павла Владимировича. Ректорат, научное управ.

 ̂п о лк о в н и к о в о и
Александры Петровны.

Советский райком КПСС, 
партийная организация мик
рорайона № 3 извещают о 
смерти ветерана партии

V СЛОБОЖАНИНОВОИ 
Надежды Поликарповны

низации ТПИ и коллектив 
кафедры «Электрические ма
шины и аппараты» выража
ют глубокое соболезнование 
ученому секретарю НИЧ 
ТПИ С. И. Качину по пово
ду кончины жены

Коллектив строительного 
управления Jvfe 4 и трест 
«Тольскпромстрой» выража
ют глубокое собрлезнование 
семье и родственникам в 
связи с траги4:еской гибелью

И выражают соболезнование 
родным и близким,.

КАЧИНОИ
Светланы Васильевны.

АЛИФАНОВА
Алексея Сергеевича.
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